
Journal   de   20h00,   plus  
grosse   audience   de   la  
journée   pour   l’information  
sur   petit   écran,   les   nouvelles  
passent   et   trépassent   aussi   vite  
qu’elles   apparaissent.   Une   enquête  
sur   la   baisse   du   niveau   scolaire  
généralisée,   annonce   les   faits   :   baisse  
du  niveau   en  orthographe,   en   lecture,  
en  calcul  etc.  La  solution  pour  corriger  
ces  lacunes,  une  fois  que  ces  dernières  
sont   détectées,   au   collège,   est   bien  
présentée   :   matériel   high-‐‑tech   pour  
intéresser   les   élèves   dissipés.  Quoi   de  
mieux  pour  améliorer  son  orthographe  
me   direz-‐‑vous   qu’un   ordinateur,  
mais   passons.   Le   dernier   exemple   du  
reportage  force  le  respect.  Un  système  
de  boîtiers  électroniques  pour  répondre  
à  des  questions  affichées  sur  un  écran,  
pour   ensuite   discuter   de   ses   erreurs  
en   groupe,   lors   d’une   leçon   d’histoire  
dans  le  reportage.  Quel  est  l’intérêt  de  
“  discuter   ”   sur  une   leçon  d’histoire   ?  
“   À   quelle   date   a   eu   lieu   l’armistice  
de   la   guerre   14-‐‑18   ?   ”.   Moult   débats  
sont   apparemment   nécessaires   pour  
aborder  cette  question…
   Quelle   perte   de   moyens   et  
de   temps,   à   l’heure   où   de   nombreux  
spécialistes   préconisent   des   journées  
plus   courtes.   Quid   du   prix   de  
l’équipement   ?   Qui   n’a   pas   entendu  
parler   des   coupes   budgétaires   sur   les  
différents   ministères,   comme   ceux   de  
l’éducation  (avec  le  non  remplacement  
d’un   fonctionnaire   sur   deux),   alors  
que   d’un   autre   côté   on   nous   montre  
des   méthodes   d’enseignement   de  
“   pointe   ”   qui   coûtent   une   fortune  
en   matériel   et   en   formation.   Mais   le  
plus   incroyable,   c’est   que   le   reportage  
ne   s’intéresse   pas   à   l’origine   du  
problème.  Quand  bien  même,   lorsque  
quelque   chose   ne   fonctionne   pas,   il  
est   tout   naturel   de   chercher   l’origine  
du   problème   afin   d’en   trouver   sa  
solution.   Et   pourtant,   ces   journalistes  
qui   sont   conscients   de   toucher   une  
grande   part   de   la   population   ne   vont  
pas   chercher   la   source   de   cet   échec  
scolaire,  mais  seulement  ergoter  sur  la  
situation  actuelle  et   les   solutions  pour  
y   remédier.   Et   l’école   primaire   ?   Car  
c’est  bien  là  qu’il  faut  se  pencher  pour  
expliquer   cette   baisse   de   niveau.   Un  
cours  de  CP  où  les  notes  de  dictées  sont  
calculées  par  le  nombre  de  mots  justes  
moins   le   nombre   de   mots   faux,   est  
certainement  la  manière  la  plus  efficace  
d’inculquer  une  orthographe   solide   et  
rigoureuse…  
   Mais   où   est   le   mal   dans  
tout   cela   ?   En   réalité,   à   la   fin   de  
l’émission,   nous   ressortons   avec   une  
image  faussée,  c’est  à  dire  que  nous  ne  
sommes  pas  conscients  de  la  réalité  du  
problème.   Est-‐‑ce   là   de   l’information,  
ou   de   la   désinformation   ?   Car   après  
tout,  nous  avons  gentiment  été  écartés  
de   la   solution  en  nous  brandissant  un  
“   jouet   ”   électronique.   Cet   exemple  
n’est  pas  unique  et  tous  les  reportages  
ne   sont   pas   ainsi,   mais   il   est   notable  
que  les  sujets  “  sensibles  ”  sont  souvent  
abordés   d’une   manière   troublante.  
Comme  le  disait  Nietzsche,  :  “  La  vie  a  
besoin   d’illusions,   c’est-‐‑à-‐‑dire   de   non-‐‑
vérités  tenues  pour  des  vérités  ”.

Édito
 Par Bertrand

Au revoir les jeunes !
Vous connaissez tous Jean-Paul, le très sympathique personnage du Castor et Pollux toujours 
souriant, qui répand la bonne humeur. Après 43 ans de loyaux services notre cher Jean-Paul 
tire sa révérence et se retire dans les coulisses pour une retraite bien méritée.

Noyez Joël et bonne apnée !
   Vous   reprochez   souvent   à  
L’Insatiable  d’être  trop  à  gauche  ?  Alain  
Satiable   vous   a   entendu   et   recherche  
donc   des   adorateurs   de   Sarkozy   afin  
de   prendre   sa   défense   contre   nos  
plumes   acérées.   Il   recherche   par   la  
même   occasion   d’autres   rédacteurs   et  
dessinateurs.

Insatiable  VIP
   L’Insatiable   a   eu   l’immense  
honneur   durant   trois   jours   d’assister  
au   Forum   Libération,   organisé   par   le  
journal   du   même   nom   à   l’Hôtel   de  
Ville   et   l’Opéra   de   Lyon.   Plusieurs  
conférences-‐‑débats  y  ont  eu  lieu  sur  des  
sujets   divers   tels   que   le   nucléaire,   les  
révolutions   arabes,   Internet   ou   encore  
les  nouvelles  frontières  de  l’Europe.  Nos  
rédacteurs   et   dessinateurs   ont   apprécié  
la  compagnie  de  plusieurs  personnalités  
politiques   telles  que  François  Hollande,  

Daniel   Cohn-‐‑Bendit,   Stéphane   Guillon,  
José  Bové,  Dominique  de  Villepin...  Quel  
privilège   pour   le   pauvre   petit   journal  
étudiant  que  nous  sommes  !

La  rédac’  se  lâche
   Ce  Forum  a  alimenté  l’idée  de  
notre  dossier  sur  les  médias.  La  peur  de  
ne  pas  recevoir   les  cadeaux  tant  désirés  
à  Noël  guettant,   nos   rédacteurs   avaient  
besoin  de  se  défouler  avant  cette  période  
frustrante   et   ont  décidé  de   cracher   leur  
venin  dans  ce  numéro.  Et  tout  le  monde  
en  prend  pour  son  grade.  Les  étudiants  
dans  le  dossier  en  page  2  et  3,  les  vieux  
incapables   et   ne   méritant   pas   de   voter  
en   page   4.   Seuls   les   gamers   ont   pour  
une   fois   trouvé   leur  défendeur  en  page  
5.   Nos   dessinateurs   et   rédacteurs   vous  
ont   réservé  aussi  une  petite   surprise  en  
page  8,  pour  accompagner  cet  esprit  de  
joie  et  de  bonne  humeur  durant  vos  fêtes  

de   fin   d’année.   Saluez   papa,   maman,  
tante   Germaine   et   oncle   Maurice   pour  
l’occasion,   parce   qu’après   ce   sont   les  
partiels,   alors   autant   dire   que   vous      ne  
sortirez  pas  de  votre  chambre  avant  un  
moment...

À  vos  plumes
   Alain   Satiable   vous   informe  
que   vous   pourrez   vous   aussi   travailler  
votre   prose   pour   notre   concours   de  
nouvelles,   qui   devra   contenir   la   phrase  
“   Entre   nous   deux   c’est   un   peu   la  
Somalie   ”.   Et   grâce   à   la   générosité   du  
CVA,  vous  pourrez  gagner  des  chèques  
cadeaux  à  Decitre.
   N’oubliez   pas   de   donner  
votre   avis   sur   ce   numéro   sur   le   site  
de   L’Insatiable   que   ce   soit   pour   nous  
critiquer  ou  flatter  notre  égo.

Merci   à   Zoé   pour   les   clés,  
au   goûter   des   enfants   du  
personnel,   à   Geneviève  
pour   avoir   cru   aux   Miss,  
à   Béber   pour   la   vaiselle,   à  
Dorian   pour   les   gaufres,   à  

FiX   pour   la   cuisine,   aux   horloges   du  
BdE   une   fois   de   plus.   Et   surtout   un  
grand  merci  au  CVA.

Merci !
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On  a  mal  à  la  dette
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   Pour  son  interview  d’au  revoir,  
Jean-‐‑Paul  nous  accueille  avec  un  gâteau  
préparé   par   ses   soins,   nous   fait   goûter  
sa   confiture  “   insolite  ”  de  dhalia,  qu’il  
a   soigneusement   inventée   et      nous   en  
donne   la   recette.   Car   il   faut   savoir   que  
ce   que   Jean-‐‑Paul   aime   d’abord,   c’est  
expérimenter   de   nouvelles   recettes   de  
cuisine.   Lors   de   ses   voyages,   Jean-‐‑Paul  
n’hésite  pas  à  partager  son  savoir-‐‑faire  et  
à  échanger  des  saveurs,  que  ce  soit  aux  
iles  Marquises,   où   il   apprit   à   faire   des  
pizzas,   en   Polynésie,   au   Canada   ou   au  
Pérou  là  où  il  fit  des  tartes  aux  pommes  
pour  les  petits  du  village.  En  vacances,  il  
n’hésite  pas  à  s’infiltrer  dans  les  cuisines  
de   l’hôtel   pour  un   échange   culinaire   et  
culturel   :   “  Ma   femme  ne  me   cherchait  
pas,  elle  savait  où  j’étais.  ”

Le  début  d’un  parcours
   Mais   Jean-‐‑Paul   n’a  
pas   toujours   été   un   globe  
trotteur,   issu   d’une   famille  
nombreuse,   il   est   le   second  
de  douze  enfants.
   À   l’époque,  
Jean-‐‑Paul   souhaitait   faire  
un   métier   branché   :   “   Je  
voulais   travailler   dans  
la   mode,   être   tailleur  
pour   rendre   plus  
belles   les   femmes.   ”  
Il  n’en  a  pas  été  ainsi,  
mais   notre   Jean-‐‑Paul  
ne   regrette   rien,   “   J’ai  
fait  ma  carrière  aux  côtés  
des   élèves-‐‑ingénieurs   de  
l’Insa.  ”  Très  tôt,  cependant,  
il  rentre  dans  la  vie  active,  
après   une   formation   en  
alternance   à   Nantua.   Sa  
spécialité   de   base   est   la  
pâtisserie,   mais   très   vite  
Jean-‐‑Paul   se   tourne   vers  
les   cuisines   du   monde,   sa  
passion.
   Pendant   l’été   1968,  
alors  qu’il  faisait  une  saison  à  Chamonix,  
il  croise  un  chef  qui  travaillait  à  l’institut.  
Ce  dernier   lui  propose  une  place   fixe  à  
l’année  à  Lyon.

Les  décennies  écoulées...
   C’est  donc  le  1er  octobre  1968,  
que  Jean-‐‑Paul,  alors  âgé  de  22  ans,  arrive  
à   l’Insa.   Pendant   43   ans,   il   va   évoluer  
dans   les   cuisines   de   l’institut   qu’il   a  
vu   se   mettre   en   place,   se   transformer  
pour   devenir   l’école   d’ingénieurs  
réputée  d’aujourd’hui.   Il   a   eu  plusieurs  
responsabilités   dont   celle   de   l’ancien  

“   club   du   personnel   ”,   le   restaurant  
pour   les   membres   de   l’administration.  
Jean-‐‑Paul   se   souvient  avec  nostalgie  de  
l’ancien  temps,  quand  tout  était  préparé  
avec   des   produits   frais,   quand   les  
machines  étaient  certes  plus  archaïques,  
mais   fonctionnelles,   quand   il   suffisait  
de   visser   un   bon   coup   ou   de   changer  
simplement  une  pièce  pour  les  remettre  
en  route.  Aujourd’hui,   la  proportion  de  
produits   surgelés   utilisée   est   beaucoup  
trop   importante,   on   est   passé   à   des  
machines  plus  sophistiquées,  mais  plus  
compliquées  et  dont  la  maintenance  est  
très  coûteuse.  “  On  est  resté  endormi…  

Puis   on   s’est   jeté   sur   le  modernisme.   ”  
Les   temps   ont   changé,   la   hiérarchie  
avec.   À   plusieurs   reprises,   JP   a   été  
menacé  d’expulsion,  il  ne  partageait  pas  
forcément   la  même   vision   ou   façon   de  
faire   que   la   direction,   mais   “   quand   il  
y  a  des  problèmes,  on  ferme  sa  gueule.  
On  a  des  problèmes  de  communication,  
comme   dans   toutes   les   entreprises...   ”  
nous  dit-‐‑il.
   Actuellement,   il   a   le  grade  de  

technicien  de  classe  normale,  et  travaille  
dans  le  service  du  soir,  mais  file  un  coup  
de  main  un  peu  partout.

Le  secret  du  métier
   “   Le   public   d’abord   !   ”   tel  
est   le   credo   de   JP.   Il   veut   partager   sa  
bonne   humeur   avec   les   Insaliens   qui  
dépriment  un  grand  coup  après   les  DS.  
C’est   un   personnage   sympathique   et  
intègre   :   critiquer   le   travail   des   autres  
ne   l’intéresse  pas,   “   il   y   en   a  qui  m’ont  

mis   des   bâtons   dans  
les  roues,  mais  je  ne  
leur   en   veux  pas   ”  
nous  témoigne-‐‑t-‐‑il.  
“   J’ai   une   équipe  
formidable   !   Pour  

l’équipe  des  salades  
je  dis  bravo  !  Je  garderai  

un   très   bon   souvenir   de   leur  
générosité   et   de   leur   grande  
gentillesse   ”,   mais   il   ajoute  
avec  une  pointe  d’humour  “  y’a  

quelques  fois  des  aléas,  vous  
connaissez   le   caractère  
des  femmes  ”.
   Il   est   très   content  
de   son   expérience  
auprès   des   jeunes,   nos  
bonjours  et  nos  sourires  
lui   faisaient   plaisir.   Si  
toutes   les   personnes  
qu’il   a   rencontrées  
se   tenaient   la   main,  
elles   pourraient  
faire   le   tour   du  
monde.

Le  mot  de  la  fin
   Jean-‐‑Paul   fête   son  
anniversaire   le   9   janvier  
mais  reviendra  le  10  pour  

nous   dire   au   revoir.   “   Ma  
bichounette   m’attend,   je   vais  
m’occuper  d’elle,  et  maintenant  
j’aurai  encore  plus  de  temps  pour  

le  faire.  ”  Ah  ce  Jean-‐‑Paul  !  Il  a  aussi  des  
conseils   pour   vous   les   jeunes   :   “   restez  
comme   vous   êtes,   restez   simples,   ne  
changez  pas  et  vous  avez  tous  des  âmes  
d’artistes.  À  l’Insa  vous  êtes  arrivés  dans  
un  avion,  vous  avez  traversé   les  océans  
et   les   tempêtes,   et   maintenant   c’est   à  
vous  de  piloter  votre  propre  avion.  ”
   Au   revoir   Jean-‐‑Paul,   l’Insa   ne  
sera  plus   le  même   sans   toi,   en   tout   cas  
des  milliers  d’étudiants  regretteront  ton  
départ,   d’autres   ne   connaîtront   jamais  
celui  qui  représente  l’esprit  même  et  les  
valeurs  de  notre  école.
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Roman,   Sonia,   Bertrand,  Akash,   Baptiste,  
Ombeline.
Dessinateurs  :  

Dossier : 
L’excellence 
médiatique
Alain satiable affiche son 
esprit militant et se permet 
de donner son avis sur 
les médias qui l’entourent. 
Âme sensible s’abstenir.

Vote à terre
Quand un rédacteur 

remet en question 
le si précieux 
droit de vote...

Prix Goucourt
L’Insatiable, 
grand 
journal 
qu’il est, 
poursuit 

son habituelle chronique 
lecture afin d’encourager 
la littérature française. 
Pas de panique, le livre 
présenté n’est pas réservé 
qu’aux intellects.

Papa Nouwël
Et si le Père Noël était 
un véritable capitaliste ? 

Alain Satiable est 
allé dénoncer 

sa douteuse 
entreprise au 
fisc.

Gros Geek
Et si cette insulte devenait 
synonyme d’artiste, dans 

un futur 
proche ?
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Scandale musical

   La   section   Ziket   s’est  
récemment   fait  dérober  un  saxophone  
dans  son  local.  Jusque  là,  aucun  soucis  
puisque  l’assureur  a  correctement  versé  
l’indemnisation   correspondante.   Mais  
les   affaires   se   compliquent   lorsqu’on  
apprend  que  l’assurance  est  au  nom  de  
l’Insa  de  Lyon,  qui  a  jugé  bon  de  garder  
l’argent  pour  elle.
   Un   problème   ?   Quel  
problème  ?

Intoxication gagnante

   De   J.-‐‑F.P.   prof   de  
pharmacologie   en   BS   en   parlant   des  
différents  types  d’intoxication  :  “  Mais  
l’intoxication  au  plomb  c’est  très  grave,  
on   devient   bête,   il   y   a   aussi   d’autres  
types   d’intoxication   par   exemple   avec  
l’arsenic   ou   l’or...   mais   avec   l’or   c’est  
moins   grave,   vous   êtes   débiles   mais  
riches  !  ”
   Comme  Liliane  Bettancourt  ?

Vieillir c’est dur

   De   S.B.   prof   d’aide   a   la  
décision   en   4GCU   :   “   Plus   c’est   petit  
mieux  c’est,  plus  vous  êtes  jeunes  plus  
c’est  bon.  ”
   En   voilà   une   qui   est  
nostalgique.

Expert en la matière

   D’un   prof   de   méca   au   PC,  
“  Quelle  est   la  différence  entre   le  clito  
et  la  Kfêt?  La  Kfêt,  on  sait  toujours  où  
c’est.  ”
   Apparemment,   la   sexologie  
fait   partie   intégrante   de   la   formation  
des  profs  de  méca.  

Stop au nettoyage

   Z.S.   prof   de   chimie   au   PC  
a   poussé   une   gueulante   (pendant  
une   dizaine   de   minutes)   à   cause   du  
bruit   occasionné   par   le   pistolet   à  
air   comprimé   (utilisé   pour   sécher   la  
verrerie)  qui   l’empêchait  de   faire...   ses  
mots  croisés  !
   S’il   vous   plaît,   arrêtez   de  
travailler,  cela  dérange  les  profs.

Erreur temporelle

   De   C.B.   prof   de   stats   en  
4GCU,   “   Il   est   plus   rapide   de   gagner  
du  temps  ”
   Et   il   est   moins   rapide   d’en  
perdre.

Beauté fatale

   De   B.G.   prof   de   physique  
en   2PC   :   “   Le   sens   du   courant   n’est  
pas   important   ici.   Et   c’est   ça   qui   est  
important  !  ”
   Oh  le  BG,  il  a  tout  compris  à  
la  physique.

Illumination

   De   A.-‐‑B.D.   prof   de   stat   en  
BIM   :   “   On   va   y   aller   doucement  
aujourd’hui   car   j’ai   l’impression   que  
la   tête   n’est   pas   connectée   ”   puis   dix  
minutes  plus  tard  :  “  vous  trouvez  pas  
que  je  suis  un  peu  nulle  ce  matin  ?  ”  
   Si  vous  le  dites,  c’est  pas  nous  
qui  allons  vous  contredire.
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   Avant   la   naissance   d’Internet,  
la   transmission   de   l’information  
se   faisait   de   manière   verticale   :   les  
journaux,  la  télévision  et  la  radio  étaient  
les   principaux   canaux   d’information  
pour   le   grand   public   et   donnaient   leur  
éclairage   sur   l’actualité   à   la   population.  
Et   dans   certains   pays,   les   médias   sont  
sous   la   coupe  du  pouvoir.  Aujourd’hui,  
Internet   a   coupé   en   partie   ce   lien   et  
n’importe   qui   peut   retransmettre   de  
manière   horizontale   l’information,  
communiquer,   débattre   ou   donner  
son   avis.   Deux   milliards   de   personnes  
connectées   à   un   gigantesque   échange  
d’idées,   donnant   l’illusion   à   l’individu  
qu’il  a  trouvé  le  lieu  parfait  pour  user  de  
son  droit  à  la  liberté  d’expression.  

Une  censure  galopante
   Il   y   a   dix   ans,   les   États   n’ont  
pas   tout   de   suite   réalisé   le   potentiel  
d’expression   du   web   et   ce   n’est   que  
progressivement   qu’ils   ont   cherché   à  
le   contrôler.  Actuellement,   il   existe   une  
forme  de  censure  plus  ou  moins  flagrante  
dans   une   soixantaine   de   pays   (contre  
quatre   seulement   en   2002),   qui   consiste  
en   des   arrestations   ou   harcèlements  
d’internautes,   leur   surveillance,   des  
blocages  de  sites,  ou  de  l’adoption  de  lois  
visant  à  restreindre  les  libertés.  Ainsi  en  
2010,  Reporters  sans  frontières  a  déclaré  
dix   pays   comme   étant   des   ennemis  
d’Internet  :   la  Chine  bien  entendu,  mais  
aussi   l’Iran   en   passant   par   la   Corée  
du  Nord   et   la   Syrie.   Et   seize   pays   sont  
sous   surveillance   dont   des   démocraties  
comme   la   France   ou   l’Australie   au  
même   titre   que   la   Russie,   la   Libye   ou  
l’Égypte.  Oui,  la  France,  pays  des  droits  
de   l’Homme,      est   épinglée   à   cause   de  

Hadopi   qui   surveille   les   internautes  
et   qui   prévoit   de   leur   couper   l’accès  
à   Internet   en   cas   de   téléchargements  
illégaux.  Ainsi   que   la   loi   Loppsi   II   qui  
donne  le  droit  au  ministère  de  l’Intérieur  
de  demander  la  censure  de  sites  internet  
(que   ce   soit   à   juste   titre   comme  dans   le  
cas   de   sites   pédophiles,   ou   non)   sans  
passer   par   la   justice.   Et   enfin   à   cause  
de   la   volonté   de   Nicolas   Sarkozy   de  
“   civiliser   ”   le   net,   l’internaute   étant  
un   grand   sauvage   (d’opinion   ?)   qu’il  
convient  de  dresser  (ou  de  faire  taire  ?).
   L’anonymat   n’est   qu’apparent.  
En   effet   si   le   besoin   se   fait   ressentir,  
il   suffit   de   réclamer   aux   fournisseurs  
d’accès  à  internet  le  nom  de  la  personne  
à   qui   l’adresse   IP   a   été   attribuée.   C’est  
ainsi   qu’en   2009,   une   internaute   s’est  
retrouvée   poursuivie   en   justice   pour  
“  injures  publiques  ”  par  Nadine  Morano  
pour  avoir  posté  un  odieux  et  choquant  :  
“  Hou  la  menteuse  !  ”  en  réaction  à  une  
vidéo  déposée  sur  Dailymotion.  Internet  
un   espace   de   liberté   d’expression   vous  
disiez  ?

Le  poids  de  Google
   Google,   à   cause   de   sa   place  
prépondérante   sur   le  web,   joue   un   rôle  
essentiel   dans   la   liberté   d’expression.  
Son   but   entrepreneurial   étant   de  
rendre   l’information   universellement  
accessible  via  son  moteur  de  recherche  et  
également  de  faciliter  la  communication  
(service   gmail,   traducteurs)   et   son  
partage  entre   les   internautes.  C’est  ainsi  
que   l’entreprise   est   allée   en  Chine  dans  
l’espoir  de  démocratiser   Internet,  ce  qui  
a   plutôt   bien  marché   jusqu’à   la   fin   des  
JO   de   2008,   date   à   partir   de   laquelle  
le   gouvernement   chinois   a  mis   fin   à   la  
récréation.   Après   une   bataille   perdue  
d’avance,   Google   a   dû   se   résoudre   à  
censurer  les  résultats  des  recherches  afin  
de  pouvoir  rester  en  Chine.  
   Dans   tout   pays,   Google   reçoit  
régulièrement   des   demandes   de   retrait  
de  contenus  (ou  de  limiter  l’accès  à  ceux-‐‑
ci),   ou   de   divulgation   des   données   des  
utilisateurs   de   ses   services.   Elle   a   donc  
mis  en  place  un  rapport  de  transparence,  
rendant   publiques   ces   demandes  
ainsi   que   le   pourcentage   de   réponses  
favorables   à   ces   requêtes   pour   chaque  
État.  

Alors que chacun y va de son opinion dans les zones de 

commentaires sur les sites de journaux et les blogs, Internet 

est-il vraiment le lieu de la liberté d’expression absolue ?

L’illusion d’Internet

   Le  dépôt  légal  est  obligatoire  
pour  tous  les  périodiques  à  l’exception  
des   documents   imprimés   à   moins   de  
100   exemplaires,   certains   documents  
électoraux,   les   thèses,   les   recueils   de  
photocopies,   et   d’autres   documents  
administratifs.
   Sont   aussi   obligatoires   cer-‐‑
taines  informations,  à  indiquer  dans  ce  
que  nous  nommons  l’ours  :  les  noms  et  
prénoms  des  directeurs  de  publication  
et   rédaction,   le   nom   et   l’adresse   de  
l’imprimeur,   la   date   de   parution,   la  
mention  “  dépôt  légal  ”  suivie  du  mois  
et  de  l’année  du  dépôt,  le  prix  en  euros,  
et  enfin  le  numéro  ISSN.
   Ce  dernier  numéro,  l’Interna-‐‑
tional  Standard  Serial  Number,  a  pour  
objectif   “   d’identifier   de  manière   uni-‐‑
voque   tous   les   documents   édités   quel  
que   soit   le   support   de   publication   :  
imprimés,   documents   audiovisuels   et  
ressources  en  ligne  ”,  et  peut  s’obtenir  
gratuitement  par  simple  demande  à  la  
BNF.
   Si,  par  pur  hasard,  un  maga-‐‑
zine   incongru   venait   à   circuler   sur   le  
campus,   vous   pouvez   désormais   véri-‐‑
fier   facilement   s’il   est   dans   la   légalité  
ou  non.

La loi !

   Au  début,  c’est  toujours  pareil.  
Quelqu’un   fait   une   blague.   Les   gens  
la   prennent   au   sérieux   et   ça   devient  
quelque  chose  d’énorme.

Le  mal  triomphe  par...
   Charb   en   sait   quelque   chose   :  
son   journal   —   Charlie   Hebdo   —   a  
été   attaqué   après   la   publication   de  
caricatures   de   Mahomet.   Attentat   non  
revendiqué,  mystère  non  résolu.  Mais  ce  
qui  l’a  rendu  furieux  a  été  les  soutiens    
reçus   :   Claude   Guéant  
et   Marine   Le   Pen,  
respec t ivement  
homme   politique  
de   droite   extrême  
et   femme   politique  
d’extrême   droite,  
l’ont   soutenu   au  
nom  de  la  laïcité.
   Tofik   Dibi  
connaît   bien   ce  
problème.   Député  
néerlandais   de  
gauche,   connu  pour  
son   opposition  
à   toute   forme   de  
d i s c r i m i n a t i o n ,  
écolo   et   musulman,  
a   rédigé   avec   le  
soutien   d’imams  
une   fatwa   incitant   ses  
coreligionnaires   “   à   ne   plus   suivre   les  
ordres   venant   d’hommes   se   prenant  
pour  Allah   ”   qui   “   ont   kidnappé   la   foi  
islamique   ”.   Tout   le   monde   s’attendait  
à   une   réaction   islamiste.   Les   seules  
menaces   qu’il   a   reçues   sont   venues   de  
l’extrême  droite.  Au  nom  de  la  laïcité.
   Ils   ne   se   trompent   pas,   ce   qui  
est   en  danger  dans  nos  démocraties   est  

bien  la  laïcité.  Mais  les  extrêmes  droites  
européennes   n’ont   pas   cette   valeur   en  
tête.  Quand  ils  disent  laïcité,  ils  pensent  
contre  l’islam.  Et  quand  ils  pensent  contre  
l’islam,   ils  pensent   contre   les   immigrés.  
Après   tout,   les   mêmes   qui   chantent   la  
laïcité   nous   parlaient   hier   de   racines  
chrétiennes  de  l’Europe,  et   faisaient  des  
procès  aux  mêmes  caricaturistes.

...l’inaction  des  gens  de  bien.
   Même  si  on  pourrait  continuer  
à   penser   que   les   radicaux   sont  
ultra-‐‑minoritaires,   il   nous   suffit  
de   nous   rappeler   du   débat   sur   la  
laïcité,   organisé   par   l’UMP.  
Une   carte   blanche   de  

l’État   pour  
toutes   les  
r é a c t i o n s  

racistes.   En  
somme,  lâchez-‐‑vous  les  gars.

   À  un  moment  où  les  intégristes  
de   tout   poil   (de   barbe)  
monopolisent   l’espace   public,  
les   pouvoirs   publics   doivent  
protéger   les   modérés.   Ne   pas  

laisser   le   champ   libre   à   ce  
qui  n’est  que  de  l’appel  à  la  

haine.
   Et   Yadh   Ben  Achour,  membre  

du   comité   constitutionnel   tunisien  
et   musulman   “   joyeux   ”   de   rappeler  

qu’un  vrai   croyant  doit   pouvoir   rire  de  
la   caricature   ;   s’il   est   troublé,   peut-‐‑être  
n’a-‐‑t-‐‑il  pas  vraiment  compris  ce  en  quoi  
il   croit.   Et   plus   tard   en   “   off   ”,   quelle  
que   soit   la   situation,   l’État   était   le   seul  
habilité  à  utiliser  la  violence.  Et  qu’il  ne  
devait   jamais   se   retrouver   du   côté   des  
extrémistes,  quel  que  soit  leur  bord.

Alain Satiable relate la rencontre au Forum Libération d’un 

député musulman modéré de gauche et d’un caricaturiste athée. 

Retour sur le débat sur la religion et la liberté d’expression.

Des hauts et débats

   Les   journaux   papiers  
connaissent  une  crise  depuis  plus  de  dix  
ans,  principalement  due  à  la  concurrence  
avec  l’information  offerte  sur  Internet  et  
dans  les  torchons  gratuits  qu’on  nous  fout  
dans   les  mains  partout  en  ville.  Ceux-‐‑ci  
ne   font  que  relayer  des   informations  de  
l’AFP   sans   aucune   investigation.   Ces  
journaux  sans  âme  présentent  tous  leurs  
articles  sous  le  même  angle  conformiste  
et   n’éveillent   pas   le   moindre   soupçon  
de  réflexion  chez  le  lecteur.  Nous  ouvrir    
aux   idées  alternatives  des  autres  n’est-‐‑il  
pas  le  meilleur  moyen  de  nous  libérer,  en  
accédant  à  une  conscience  plus  étendue  
de  notre  monde  ?

Le  trio  État-‐‑patrons-‐‑presse
   Mais   pire   que   cela,   cette  
concurrence   déloyale   a   obligé   les  
journaux  payants  à  se  rendre  dépendants  
d’actionnaires  intéressés  et  de  la  publicité.  
Bouygues,   qui   signe   régulièrement   des  
contrats  publics,  est  propriétaire  de  TF1  ;  
Lagardère,   allié   à   l’État   français   chez  
Eads,   contrôle   Europe   1,   Paris-‐‑Match   et  
Elle   ;   Dassault,   qui   ne   parvient   pas   à  
vendre  ses  Rafale  malgré  son  super  VRP  
présidentiel,   est  propriétaire  du  Figaro   ;  
Bernard   Arnault,   témoin   du   deuxième  
mariage   de   Sarkozy,   ainsi   que   Bolloré,  
emblème  de  la  Françafrique  et  “  pote  de  
yacht   ”   du   président,   possèdent   aussi  
beaucoup  de   titres  dont   l’indépendance  
est  douteuse.  

   Récemment,   le   directeur  
d’Europe   1,   Denis   Olivenne,   a  
accompagné   Sarkozy   dans   son   bel  
avion  tout  neuf  en  Libye  sans  avertir  ses  
journalistes   qui   bûchaient   sur   ce  même  
voyage.  La  rédaction  d’un   journal  peut-‐‑

elle  être  indépendante  lorsque  son  patron  
est   commercialement   ou   affectivement  
lié   au   représentant   de   l’État   ?   Ajoutez  
à   cela   la   réforme   de   l’audiovisuel   (voir    
“  Désinformons-‐‑nous  par   la   télé  ”)  et   la  
tentative   avortée   du   gouvernement   de  
transformer  l’AFP  en  société  par  actions  

en  2008,  et  le  contrôle  du  Président  sur  la  
presse  nous  apparaît  clairement.

L’annonceur  est  roi
   La  publicité  a  aussi  un   impact  
sur  la  ligne  éditoriale.  Les  journalistes  de  
Géo  Histoire  ont  fait  les  frais  cet  été  d’une  
“  autocensure  ”  du  journal.  Un  article  sur  
la   collaboration  des  grandes  entreprises  
françaises   avec   Vichy   et   les   nazis   a   été  

supprimé   car   il   rappelait   que   Vuitton  
avait   commercé   avec   les   occupants  
pendant   la   guerre.   De   crainte   de   voir  
s’envoler   les   profits   publicitaires   de  
L ,   l’un  des  plus  grands  annonceurs  
de  la  presse  française,  le  groupe  a  préféré  
mettre  le  papier  à  la  trappe.

Quelques  rédactions  libres
   Cependant,   certains   titres  
restent   indépendants   de   la   publicité,  
comme   le   Canard   Enchaîné,   qui  
vit   loin   des   annonceurs   depuis  
1915   ou   Charlie   Hebdo.   Ces   deux  
hebdomadaires  ont  aussi  la  particularité  
d’être   détenus   uniquement   par   leurs  
rédacteurs.   Libération,   affirmant   que  
l’indépendance   politique   est   impossible  
sans   indépendance   financière,   a   refusé  
les   publicités   pendant   longtemps   avant  
de  se   faire   rattraper  par   la  crise.  Charb,  
directeur   de   la   publication   de   Charlie,  
résume   simplement   :   “   L’indépendance  
totale  a  un  prix.  La  presse  gratuite  coûte  
des  millions  de  compromis  éditoriaux,  la  
presse  libre  coûte  elle  2,50€.  ”  
   Notons   que   les   rédactions   de  
ces  deux  journaux  sont  très  hétérogènes,  
mêlant   des   journalistes   anarchistes,  
communistes,  socialistes  et  libéraux.  Les  
fréquentes  batailles  et  prises  de  positions  
antinomiques   en   leur   sein   sont   la  
preuve  d’une  grande  liberté,  permettant  
au   lecteur   de   se   forger   une   opinion  
complète  à  partir  de  points  de  vue  variés.  
L’ouverture  d’esprit  et  la  remise  en  cause  
de  nos  convictions  sont  ainsi  favorisées,  
et   ce   sont   des   conditions   nécessaires   à  
l’établissement  d’idées  éclairées.
   À   vous   le   pouvoir   de   refuser  
les   gratuits   et   d’encourager   la   presse  
libre.  

On entend beaucoup, chez les humoristes comme chez les journalistes, que la liberté d’expression 

perd du terrain en France. Qu’en est-il de la presse écrite, le média le plus propice à une 

investigation de qualité et offrant la plus grande diversité de ton ?

Presse réduite au silence ?

À VENDRE

Encart publicitaire

Le quatrième pouvoir est bien réel. Son influence dépasse les frontières, fait pencher les sondages, condamne et libère. 

Il est donc du devoir des médias de toute sorte de prendre au sérieux le partage de l’information et d’adopter éthique et 

intégrité, non pas que nous ayons l’arrogance de donner des leçons à nos aînés. Si ? 

La prétendue excellence médiatique



   “   Vous   regardez   l’ancêtre  
d’Internet,  bonsoir   !  ”,  voilà  une  phrase  
qui   en   dit   long   sur   l’évolution   de  
l’information  par  la  télévision,  et  celle-‐‑ci  
ne  serait  rien  sans  l’ironie  implacable  de  
l’émission   au   présentateur   [caricaturé]  
préféré   des   français.   Et   quelle  
émission   :   soyons   honnêtes,  
c’est   le   seul   journal   télévisé  
qui   aide   réellement   le  
téléspectateur  à  réfléchir  sur  
ce  qui  se  passe  autour  de  lui  
dans  la  politique.
   Parce   que   non,  
contrairement   à   ce   qu’on  
pourrait  penser,   les  
journaux   télévisés  
ne   nous   font  
pas   réfléchir   :   ils  
nous  délivrent  une  
information  qu’ils  ont  
soigneusement   sélectionnée  
afin   de   faire   le   plus   d’audimat  
possible.   Ainsi,   il   est   tout   à  
fait   normal   de   voir   à   la   Une  
du   journal   télévisé   le   fait   que  
la   France   ait   perdu   son  match  
contre   le   Zimbabwe   alors   que  
l’inondation   qui   a   ravagé   et  
tué   des   milliers   de   personnes   au  
Pakistan  sera  traitée  en  fin  de  journal.

L’audimat  en  priorité
   Alors   oui,   critiquons   TF1,  
qui   -‐‑   en   anesthésiant   ses   spectateurs  
du   quatrième   âge   avec   des   reportages  
sur   le   pâté   de   campagne   de   Saint-‐‑trou-‐‑
complètement-‐‑perdu-‐‑et-‐‑paumé   en  
Corrèze   -‐‑   utilise   son   journal   télévisé  
en   proposant   une   liste   exhaustive   des  
faits   d’actualité   du  monde.  On  pourrait  
comprendre  qu’une   chaîne  privée   -‐‑   soit  
dit  en  passant,  un  sondage  de  TNS-‐‑Sofres  
datant   de   2008   a   prouvé   que   32%   des  
Français  pensent  que  TF1  est  une  chaîne  
publique   -‐‑   ne   pense   sa   programmation  
qu’en   fonction   de   ses   futures   rentrées  

d’argent,  mais   il   est   impensable   qu’une  
chaîne   publique   fasse   de   même,   du  
moins  dans  la  théorie.
   Or,   France   2   ne   se   gêne   pas  
pour   réaliser   son   journal   télévisé   en  
fonction  de   son  audience,  et,  outre  

quelques   reportages  
à   13h15   le   week-‐‑
end,   le   manque   de  
financements   les  
oblige  à  réaliser  des  
émissions   inutiles  
du   type   “   Toute  
une   histoire   ”,   qui  
attirent   les   foules.  
Dans   le   dernier  
rapport   d’octobre  
2009   de   la   Cour  

des   comptes   sur  
France   Télévisions,  

l’institution   ne   jure   en  
effet   que   par   l’audience   et  
déplore   que   “   la   cible   de  
65   %   d’audience   cumulée  
en   offre   élargie   semble  
modeste   rapportée   aux  
86,6  %  réalisées  en  2005  en  

univers  analogique  ”.

Scandales  à  foison
   Cependant,   cette   même  
Cour   des   comptes   recommande,   en  
conclusion   du   rapport,   au   “   conseil  
d’administration   d’exprimer   l’intérêt  
social   de   l’entreprise,   ce   qui   devrait  
conduire   à   en   exclure   les   personnalités  
ou  dirigeants  d’organismes  représentant  
des   intérêts   constitués   susceptibles  
d’entrer   en   conflit   avec   ceux   de   France  
Télévisions  ”.   Je  serais   tenté  d’aller  plus  
loin   en   dénonçant   le   scandale   sur   la  
loi   audiovisuelle,   que   les   Français   ont  
déjà   oublié,   acceptée   par   le   Sénat   le   13  
janvier   2010   qui   institue   le   fait   que   le  
chef  de  l’État  puisse  dorénavant  nommer  
directement   le   président   de   France  
Télévisions   (et   de   Radio   France,   et   de  

l’audiovisuel   extérieur   de   la   France),  
qui   avant   était   nommé   par   le   Conseil  
Supérieur  de  l’Audiovisuel  (CSA).
   Enfin,   lorsque   je   vois   les  
éloges   hypocrites   recensés   par   les  
journalistes   qui   tombent   à   chaque   fois  
qu’une  personnalité  meurt,  j’appréhende  
le   jour   où   les   chaînes   télévisées  
réaliseront   de   somptueux   reportages  
sur   la   vie   de   Jacques   Chirac,   afin   que  
les   Français,   tels   des   poissons   rouges,  
oublient   définitivement   à   quel   point   ce  
personnage  était  immoral.
   Nous  vivons  dans  un  monde  où  
le  scandale  politique  est  quotidien,  mais  
où  tout  est  fait  pour  que  le  bas  peuple,  qui  
ne   s’informe   que   superficiellement,   soit  
noyé  dans  ce  flot  d’informations  inutiles  
afin  qu’on  lui  introduise  subrepticement  
le   suppositoire  empoisonné.   Informons-‐‑
nous,  oui,  mais  de  la  bonne  manière.

D o s s i e r 3
POTINS

Concours de nouvelles
   Comme   chaque   année,  
L’Insatiable   lance   son   traditionel  
concours   de   nouvelles   avec   des  
chèques   cadeaux   à   la   clé   !   Votre  
mission,   consistera   à   pondre   une  
page  word  en   introduisant  dans  votre  
nouvelle   la   phrase   suivante   :   “   Entre  
nous  deux,   c’est  un  peu   la  Somalie.   ”.  
Les  meilleures  seront  publiées  dans   le  
prochain   numéro.   Envoyez   donc   vos  
chefs-‐‑d’œuvre   à   <alain.satiable@gmail.
com>

Physique sensuelle
   En   plein   amphi   de   physique  
de  Scan,  deux  gars  débarquèrent  :  tous  
les  deux  en  blouse  de  chimie,  l’un  avec  
un   masque   style   Tchernobyl,   l’autre  
avec   un   carton   en   forme   de   tête   de  
robot   et   une   chaine   hi-‐‑fi   sur   l’épaule.  
Et   ils   firent   un   strip-‐‑tease   mémorable  
pour  dévoiler   leurs  calbuts  et  entamer  
une  danse  langoureuse.  Une  fois  qu’ils  
furent   sortis,  Madame  M.L.   les   suivit,  
et  ils  vécurent  heureux  jusqu’à  la  fin  de  
leurs  jours.
   Insalien(ne)s,   voici   la  preuve    
qu’un   amphi   de   physique   peut   se  
révéler   passionnant   et   que   cela   peut  
valoir  le  coup  d’y  aller  !

Can you repeat please ?
   De  S.R.  prof  de  GME  en  BS  :  
“  On  doit  utiliser  un  promoteur  qui   a  
des  “  particularités  ”  particulières.  ”
   Ceci   ne   fait   que   confirmer  
la   règle   :   il   est   difficile   de   concilier  
langues  et  sciences.

Ego surdimensionné
   Un   élève   à   O.B.   prof  
d’économie  en  BIM  :  “  Comment  vous  
avez   fait   le   lien   entre   ces   différentes  
variables  ?  ”  
O.B.   :   “   Le   lien   c’est  mon   cerveau,   j’ai  
réfléchi...  ”
   On  peut  pas  tous  se  permettre  
d’avoir  l’agrég.

Héritage 
   De   D.C.   prof   de   “   statut   du  
constructeur  ”  en  4GCU  :  “  Vous  avez  
fait   l’ENA   ?   Non,   mais   j’ai   fait   trois  
enfants  .”  
   Il   vivra   à   travers   sa  
descendance,  ce  n’est  pas  grave.

Un tarif pas donné
   De  J.A.,  prof  de  matériaux  en  
GCU   :   “  Une   journée  d’expertise   avec  
moi  ça  te  coûte  1000€  ”  (en  parlant  de  
ses   qualités   en   tant   qu’expert   béton  
bien  sûr...)
   Vous   aimez   le   fric   ?   Vous  
avez  trouvé  votre  voie  !

Classe-mère
   De   D.C.   prof   de   statut  
du   constructeur   en   4GC   :   “   Les  
informaticiens  ont  perdu  leur  Jobs  .”
   Heureusement  qu’il  est  mort,  
comme   ça   il   nous   inondera   plus   avec  
ses  Macs  pourris.

   Au   Pakistan,   des   inondations  
ont   causé   une   migration   des   araignées  
du   sol   vers   les   arbres   voisins,   qui   se  
sont   transformés   en   gigantesques   toiles  
d’araignée.   Grâce   à   ce   phénomène  
étrange   qui   donne   l’impression   qu’on   a  
atterri  sur  Mars,  les  araignées  ont  attrapé  
plus  de  moustiques  porteurs  de  maladies  
telles   que   la   malaria.   La   population  
voisine   se   voit   maintenant   chargée   de  
la   reconstruction   des   alentours   à   cause  
des  dégâts  des  eaux,  mais  au  moins,   ils  
n’ont  plus  à  se  soucier  des  problèmes  de  
la  contagion  pour  un  moment.
   Savez-‐‑vous   comment   je   sais  
cela   ?   Grâce   à   Facebook.   Une   amie   est  
inscrite   aux   alertes  News,   elle   a   trouvé  
cette   histoire  marrante   et   l’a   postée   sur  
son  mur.  Voilà  comment  les  informations  
circulent  maintenant.  Quelqu’un   trouve  
un   fait   divers   intéressant,   le   publie   sur  
son  mur   pour   que   d’autres   le   voient   et  
qu’ils   le   publient   à   leur   tour   sur   leur  
mur.
   Je   parle   de   Facebook,   mais   je  
pourrais  parler  aussi  des  autres  réseaux  
sociaux   (Twitter,   Myspace,   etc)   et   des  
blogs  de   la  même  manière.  Tous  autant  
que  nous  sommes,  journalistes  amateurs,  
nous   aimons      commenter   les   “   news   ”  
(comme  on  le  dit  si  bien  en  Français)  et  
partager  nos  opinions  sur  tout.

Bien  ou  pas  bien  ?
   Les  informations  circulent  plus  
vite.   D’un   côté,   cela   nous   rassure   de  
savoir  qu’en  l’espace  de  quelques  heures  
après   la   disparition   d’Alexis   Mentrel,  
toute   la   région   Rhône-‐‑Alpes   était   au  
courant,   savait   à   quoi   ressemblait  
la   voiture   qu’il   avait   prise,   savait   le  
reconnaître  et  même  les  vêtements  qu’il  
portait.   Un   blog   a   été   mis   en   place  
permettant   à   chacun   de   savoir   à   quoi  

il   ressemble   et   qui   contacter   si   nous  
trouvions  des  informations.
   On   est   vite   au   courant,  
mais   mal   informé.   On   s’excite   parce  
que   “   le   monde   a   le   droit   de   savoir   ”  
qu’une   explosion   annexe   dans   une  
centrale   nucléaire   a   provoqué   “   de   la  
radioactivité  ”  sans  prendre  le  temps  de  
voir   que   la   radioactivité   émise   est   très  
inférieure   aux   rayonnements   naturels  
que  nous  recevons  de  la  part  du  cosmos.
   Les   nouvelles   ne   sont   pas  
filtrées.  Les  faits  divers  circulent  très  vite,  
on  sait  tout  sur  tout  le  monde.  Par  contre,  
il   est   plus   difficile   de   décrire   en   une  
ligne   ce   qui   se   passe   en   Israël,   en   Irak.  
La   crise   financière   et   ses   conséquences  
ne  tiennent  pas  en  une  ligne  choc  qu’on  
peut   poster   sur   notre   mur   pour   tenir  
tous  nos  proches  au  courant  de  ce  qui  se  
passe.

Que  faire  ?
   Le   métier   de   journaliste  
se   transforme   peu   à   peu.   Le   monde  
a   toujours   besoin   de   professionnels  
de   l’information   qui   savent   l’exposer  
objectivement   et   de   plus   en   plus  
synthétiquement.   Mais   en   contrepartie,  
les   informations   circulent   tellement   par  
d’autres  moyens  que  de  moins  en  moins  
de  gens  sont  prêts  à  payer  pour  avoir  de  
l’information  de  qualité.
   Que   faire   pour   concilier   ces  
deux  besoins  antagonistes  ?  La  question  
reste   ouverte.   Si   chacun   fait   l’effort   de  
s’informer   de   manière   complète,   peut-‐‑
être   qu’on   évitera   des   crises   inutiles,  
mais   tant   qu’on  voudra   avoir   toutes   les  
informations   prémâchées   et   données   à  
la   petite   cuillère,   on   continuera   à   lutter  
contre   le   nucléaire   pour   les   mauvaises  
raisons.

Dans un monde où l’information circule de plus en plus vite, on 
doit tout savoir tout de suite, au détriment de ce qui prend du 

temps à expliquer... Expliquons ce grand paradoxe !

Flash News

Désormais, c’est la guerre : quel média sera préféré par les Français ? Alors que les jeunes 
privilégient Internet, le reste de la population préfère encore la télévision : il est vrai que c’est 
tellement plus facile d’ouvrir grand la bouche pour que TF1 nous déverse son “ information ”.

Désinformons-nous par la télé

   Au   vu   d’un   sondage   effectué  
par  Médiamétrie  en  octobre  2010  auprès  
des   jeunes   de   15   à   25   ans,   on   a   pu  
observer   que   le   rapport   des   jeunes   aux  
médias   d’information   s’est   transformé  
au  fil  des  années.

Information  superficielle
   La   majorité   des  
jeunes   s’informe   au   moyen  
de   quatre   médias   :   la  
radio,  la  télévision,  les  
journaux  et  Internet.  
Et   contrairement   à  
une   idée   reçue,   les  
jeunes   s’intéressent  
à   l’information.   Le  
problème   est   que  
beaucoup,   faute   de  
temps,   ne   trouvent  
qu’une   information  
s u p e r f i c i e l l e ,  
puisque   qu’ils   ne  
lisent   que   les   gros  
titres   et   ne   trouvent  
(ou   ne   prennent)   pas  
le  temps  d’approfondir  un  sujet.  
   Certains   écoutent   la   radio,  
le   matin,   au   volant,   le   soir   mais   peu  
souvent   pour   s’y   renseigner   sur  
l’actualité   ;   ils   zappent   France   Inter   et  
préfèrent   s’attarder   sur   NRJ   ou   Fun  
Radio   pour   y   découvrir   les   dernières  
musiques  en  date.  Quant  à  la  télévision,  
la  priorité  n’est  plus  à   l’information  qui  
ne  fait  pas  nécessairement  les  meilleures  
audiences.   Les   chaînes   étant   remplies  
de   programmes   “   poubelles   ”,   films   et  
séries,   le   jeune   n’y   trouve   pas   de   quoi  
nourrir   sa   culture.   En   ce   qui   concerne  
les  journaux,  les  étudiants  n’ont  souvent  
pas   les  moyens  de   lire   tous   les   jours  Le  
Monde,  le  Figaro  ou  encore  Libération  et  
favorisent   les   journaux   gratuits   comme  

le   20   minutes,   adoré   des   Insaliens   au  
Grillon   ou   à   l’Olivier,   mais   qui   ne    
rentrent  pas  au  cœur  de  l’actualité,  mais  
plus  dans  les  faits  divers.  
   Enfin,   Internet  est   le  média  de  
prédilection  des  étudiants,  car  rapide  et  
plus  accessible.  Seulement  sur  le  net,  les  
jeunes  trouvent  beaucoup  de  sources  de  

distraction,   qui   leur  
semblent   nettement  
plus   attirantes   que  
la   lecture   d’articles.  
Contre   Facebook,  
Youtube   et   VDM,  
difficile   pour   les  
journaux   du   web   de  
rivaliser,   d’autant  
plus  que  les  blogs  se  
sont   implantés   pour  

leur   faire   concurrence  
et   proposer   une   vision   plus  

générale   sur   des   sujet  
précis.   Et   les   chiffres   le  
montrent  bien  :  Facebook  

est  le  site  le  plus  visité  par  
les  jeunes.  Ensuite  viennent  

dans  l’ordre  :  de  manière  prépondérante  
les   sites   de   vidéos   et   de   musique,   les  
sites   de   jeux   vidéo   puis   en   dernière  
position  l’actualité  au  même  titre  que  la  
consultation   des   sites   pornographiques  
et  des  blogs.  Intéressant  !

Les  solutions
   Sans   vouloir   prendre   un   ton  
moralisateur,   il   me   semble   que   l’on   est  
face  à  un  vrai  problème.  Les  jeunes  sont  
censés  prendre  le  relais  et  un  manque  ou  
une  mauvaise  information  influe  sur  leur  
ouverture   d’esprit,   leur   culture   et   leur  
formation  citoyenne.  Comment  savoir  à  
qui  donner  son  vote  en  tout  état  de  cause  
si  l’on  ne  s’informe  pas  correctement  du  
programme  et  des   intentions  de  chacun  
des   candidats   ?   Mais   que   faire   pour  
s’informer   si   l’on   ne   veut   pas   tomber  
dans   le   flot   d’informations   (et   de  
rumeurs   noyées   au  milieu)   d’Internet   ?  
La   bonne   vieille   méthode   :   on   va   au  
tabac   du   coin   et   on   en   ressort   avec  
un   bon   vieux   journal   papier.   Trop   cher  
me   direz   vous,   on   n’est   pas   encore  
employés   d’Areva   !   Les   bibliothèques  
universitaires   proposent   de   nombreux  
journaux   quotidiens   ou   hebdomadaires  
en   libre   accès   alors   pourquoi   se   priver  
de   ce   service  gratuit   ?  À   l’Insa,  on  peut  
aussi   s’abonner   gratuitement   au   Point,  
par   l’intermédiaire   du   BdE.   Pas   très  
neutre   comme   journal,   mais   au   moins  
pas  besoin  de  se  déplacer.  Le  site  <www.
monjournaloffert.fr>   propose   chaque  
année   à   200   000   jeunes   de   s’abonner  
gratuitement   à   un   journal,   à   choisir  
parmi  60  titres  de  la  presse  nationale.  
   Si  on  continue  sur  cette  lancée,  
on   vient   à   s’en   inquiéter   de   l’avenir   de  
la   presse   écrite,   si   les   représentants   de  
la   future   génération   la   boudent   pour  
s’informer   sur   le   net.   Déjà   France   Soir  
est   au  bord  de   la   faillite   et   le   journal   la  
Tribune   le   suit   de   près.   Le   métier   de  
journaliste   est   alors   aussi  menacé   et   de  
plus   en   plus   de   jeunes   diplômés   sont  
bloqués   à   être   pigistes,   renforçant   la  
précarité   de   leur   condition.   Alors   lisez  
les  jeunes  !  

Il est effrayant de voir à quel point la majorité des jeunes ne 
s’informe plus ou mal de ce qui se passe autour d’eux et en 

dehors de leur petit monde. Ah la jeunesse, elle n’assure pas !

C’était mieux avant



T4 r i b u n e
Quelqu’u

n  m’a  dit
  qu’il  ne  

voulait  pa
s  écrire  da

ns  ces  pag
es  

parce  que
  “  de  tout

e  façon  ça
  

sert  à  rien
  ”.  Si  vou

s  partagez
  

cette  idée,
  écrivez-‐‑le

  ici...

la C.N.I.E pour Carte Nationale d’Identité Électronique fera 

bientôt son apparition. Munie de deux puces, elle permettra de 

stocker nos informations et de nous authentifier sur Internet.

Biométrique encore 

   Toujours   prompts   à   voir   chez  

les   autres   ce   qui   ne   va   pas,   peut-‐‑être  

faudrait-‐‑il   de   temps   en   temps   ne   pas  

oublier   de   regarder   ce   qui   se   passe   à  

proximité…   Entre   les   révoltes   et   les  

guerres   sévissant   notamment   dans   les  

pays   nord-‐‑africains,   la   qualification  

de   Jo-‐‑Wilfried   Tsonga   aux   Masters   de  

Londres   ou   les   prochaines   élections  

présidentielles,    on  en  oublierait  presque  

que  nous  avons  encore  un  gouvernement  

ici  en  France  et  qu’il  est  bien  actif  !  

En   effet,   qui   a   entendu   parler  

de   la   réforme   de   la   carte  

d’identité  ?  Une  minorité  de  

gens…  Celle   qui   lit   un  petit  

article  dans  le  20  minutes,  un  

autre  dans  Ouest  France…  Pas  

grand  monde  au  final,  du  moins  à  

l’échelle  de  la  population  française  

et   par   rapport   à   l’importance   de  

cette  réforme.  

   Résumons   les   faits.  Qui   ?  

Tout   le   monde.   Quoi   ?   Intégrer   au  

sein   de   la   carte   d’identité   une  

puce   contenant   différentes  

informations,   et   notamment  

plus   d’informations  

biométriques,   avec   huit  

empreintes   digitales…   Et  

non,   ce   n’est   pas   que   si   vous   voulez  

partir  aux  États-‐‑Unis  que  vous  en  aurez  

besoin  !  Quand  ?  Bientôt…  L’Assemblée  

Nationale   et   le   Sénat   se   renvoyant   le  

texte  pour  définir  précisément  la  nature  

du   fichier   associé.   Oui,   vous   avez   bien  

lu,  voici  une  base  de  données  de  plus.  

Le  fichage  à  grande  échelle...

   La   puce   n’est   pas   simplement  

un  moyen  de  stocker  plus  d’informations  

en   moins   d’espace   mais   est   surtout  

l’occasion   de   la   création   d’un   fichier  

national.   Sans   vouloir   tomber   dans   la  

psychose,   il   est   légitime   de   se   poser  

quelques   questions   sur   l’utilité   de   cette  

base.   Officiellement,   c’est   pour   lutter  

contre   la   fraude  à   l’identité  mais  même  

le   ministre   de   l’intérieur,   C.   Guéant,  

reconnaît  qu’il  “  est  difficile  de  mesurer  

précisément   cette   délinquance   ”,   et   les  

chiffres  présentés  varient  beaucoup  selon  

les   sources.   Le   débat   reste   maintenant  

ouvert   sur   la   seule   question   de   l’accès  

à   cette   base,   avec   lien   fort   ou   faible,  

d’après   les   spécialistes,   ce   qui  

signifie  en  permettant  un  lien  

univoque  ou  non  entre   les  

informations  recueillies.

  

D ’ u n  

côté,   il   y  

a   ceux   qui  

disent   votons  

la   loi   telle  

quelle   et   nous  

verrons  après  les  modalités   d’utilisation  

de   cette   base   de   données   et   ceux   qui  

disent   attention,   votons   les   restrictions  

d’utilisation   puis   nous   voterons  

ensuite.   D’un   côté,   une   industrie   de   la  

puce   électronique   qui   voit   un   marché  

immense   et   infini   s’étendre   à   ses   pieds  

et  de  l’autre,  des  gens  parlant  d’éthique.  

Un   grand   fossé   !   À   défaut   de   pouvoir  

agir   directement   sur   ce   débat   (d’ici   le  

renouvellement   des   députés,   la   loi   sera  

sûrement   définitivement   adoptée...),  

n’oubliez  pas,  la  carte  d’identité  n’est  pas  

obligatoire  en  France  !

AAAAAAA, BB, BB+, CCC, CC+, A+, A, non Alain Satiable ne bégaie pas et n’est pas non plus chez 

l’ophtalmologiste pour déterminer sa vue et acheter des nouvelles lunettes, il lit simplement les 

journaux du moment et écoute les conversations du comptoir du commerce ! 

Agences de notation et AAA

   Jeunes   et   vieux,   à   cause   de   la  

différence  de  temps  qu’il  leur  reste  à  vivre,  

n’ont   pas   à   supporter   autant   l’un   que  

l’autre   la   politique   qu’ils   choisissent.Le  

vote  d’un  citoyen  de  60  ans  doit-‐‑il  avoir  le  

même  poids  que  celui  d’un   jeune  entrant  

dans   la   société   ?  La  personne  âgée  devra  

assumer  la  ligne  politique  du  pays  durant  

20  années,  le  jeune  aura  à  la  subir  trois  fois  

plus  longtemps.

Favorisons  le  progressisme

   Nous   sommes   à   un   point   de  

contact   entre   deux   civilisations,   où   les  

pays   en   développement   sortent   la   tête  

de   l’eau   alors   que   l’Occident   croule   sous  

les   dettes   et   où   la   transition   énergétique  

est   une   priorité   face   au   réchauffement  

climatique   et   à   la   raréfaction   des  

ressources.  Les  politiques  de  planifications  

et   les   visions   à   long   terme   deviennent  

alors   incontournables  afin  d’effectuer  une  

transition  efficace  et  dans  la  douceur.  Ainsi,  

l’interrogation   devient   plus   évidente,   les  

anciens  doivent-‐‑ils  choisir  la  politique  qui  

produira  ses  effets  lorsqu’ils  ne  seront  plus  

là  ?

   Si   l’âge   apportait   la   sagesse,  

cette   thèse   serait   aisément   réfutable.   Il  

est  hélas   fréquent  que   l’accumulation  des  

années   crée   un   sentiment   de   paranoïa   et  

entraîne   la   recherche  de   la   sécurité   en   se  

rattachant  à  des  valeurs  du  passé.  Celles-‐‑ci  

paraissent  rassurantes,  puisqu’ayant  guidé  

avec   succès   toute   une   vie.   Les   personnes  

âgées   trouvent  dans   les   discours   les   plus  

réactionnaires   une   réponse   au   sentiment  

de   peur   provoqué   par   un   monde   qui  

change,  au  lieu  d’écouter   les  propositions  

ambitieuses  et  progressistes  qui  impliquent  

certes  une  prise  de  risque,  mais  permettent  

de  résoudre  les  problèmes  durablement.  

   La   neurologie   nous   permet  

de   justifier   cela   :   avec   l’âge,   le   cerveau  

a   tendance   à   renforcer   les   connexions  

existantes   et   devient   donc   plus   rigide  

dans   son   fonctionnement.   Seuls   ceux  

qui   le   stimulent   avec   plus   de   variété  

(principalement   par   l’apprentissage)  

développent   de   nouvelles   connexions,  

mais   ces   stimulations   deviennent  

généralement  plus  rares  avec  l’âge.

Le  vote  pondéré

   Si   l’idée   peut   paraître   relever  

du   plus   pur   jeunisme   et   stigmatiser   une  

population   déjà   poussée   à   la   marge   de  

la   société,   elle   contient   en   son   sein   une  

assurance   pour   la   considération   de   nos  

aînés.  Les   jeunes  pourraient  chercher  à   se  

favoriser,   cependant   arrive   un   moment  

où   le   jeune   devient   vieux,   et   il   doit   alors  

assumer  les  mêmes  lois  qu’il  a  choisies  pour  

la  génération  précédente.  C’est  pourquoi  le  

vote  jeune  doit  se  faire  dans  la  défense  de  

l’intérêt   général,   visant   la   protection   de  

toutes  les  classes  d’âge  -‐‑  comme  l’a  montré  

la   mobilisation   lors   de   la   réforme   des  

retraites  -‐‑,  ce  qui  n’est  pas  forcément  le  cas  

aujourd’hui  pour  le  vote  du  troisième-‐‑âge.

   Une   proposition   égalitaire  

serait   de   pondérer   le   vote   du   citoyen   en  

fonction   de   son   âge,   d’un   facteur   trois  

entre   la   tranche   la   plus   jeune   et   la   plus  

âgée  par  exemple.  La  pondération  du  vote  

permettrait   donc   de   lutter   contre   la   mise  

en   valeur   des   instincts   paranoïaques   en  

favorisant   des   politiques   bénéfiques   à   la  

société  dans  son  ensemble  et  à  long  terme,  

tout   en   donnant   plus   de   pouvoir   à   celui  

qui   subira   le   plus   ses   choix   politiques.  

Vous  pensez  que  cette  solution  est  injuste  ?  

Demandez   vous   si   vous   seriez   prêt   à  

laisser  politiquement  la  place  à  la  nouvelle  

génération  dans   40   ans   en   échange  d’une  

plus   grande   liberté  de   choix  durant   votre  

vie  active...

   Petite   précision   :   cet   article   fait  

une   généralité   en   étendant   des   caractères  

particuliers,   paranoïa   et   conservatisme  

-‐‑   qui   ne   se   développent   pas   également  

chez   chacun   -‐‑   à   l’ensemble   d’une   classe  

de   la  population,   cette   simplification  veut  

rendre   plus   claire   la   présentation   d’une  

problématique  nouvelle.

   On   n’aura   jamais   autant   parlé  

d’alphabet  que  ces  derniers  mois.  Tous  les  

jours  ou  presque  on  parle  de  AAA,  AA+  

jusqu’à   D   pour   les   possibles   notations  

des   pays.      Il   existe   trois   principales  

agences   de   notation   dans   le   monde   :  

Moody’s,   Standard   &   Poor’s   et   Fitch.  

Les   deux   premières   sont   américaines,  

la   troisième  a   son  siège  à  Londres  mais  

est  possédée  par  une  holding  française  :  

Fimalac.  Leur  rôle  est  d’évaluer  l’état  de  

santé   économique   d’un   État   ou   d’une  

société   et   les   perspectives   économiques  

à   venir   de   l’entreprise.   Ces   notations  

permettent   d’évaluer   le   risque   que  

l’entreprise   a   de   se   retrouver   en   défaut  

de  paiement  et  définit  donc  directement  

les   taux   d’intérêt   des   obligations   des  

états  ou  des  entreprises.    Les  obligations  

marchent  comme  des  prêts  et  permettent  

par   exemple   à   un   pays   de   disposer  

d’argent  liquide  pour  le  fonctionnement  

de  l’État.  Elles  peuvent  être  de  plusieurs  

durées  (3,  10,  25  ou  30  ans)  et  ont  un  taux  

d’intérêt   qui   permet   à   son   possesseur  

d’obtenir  un  bénéfice  dessus.

Vive  les  agences  de  notation

   Quitte   à   aller   contre   l’air   du  

temps,   les   agences   de   notation   sont  

nécessaires  et  utiles  afin  de  savoir  la  santé  

financière  d’une  entreprise.  D’autre  part  

leurs   notes   fixent   aussi   indirectement  

une   fourchette   de   taux   d’intérêt.   Elles  

permettent  de  maintenir  une  pression  

efficace   sur   les   États   et   sur   leurs  

gestions   des   finances   publiques   et  

de   leurs   déficits.      Il   n’y   a   qu’à   voir  

les   tentatives   des   américains   pour   ne  

pas   perdre   leur   sacro-‐‑sainte   note   AAA  

ou   en   France   le   branle-‐‑bas   de   combat  

pour   réduire   la   dette   française.   Plus   le  

pays   est   endetté,   plus   le   pays   diminue  

ses  possibilités  de  solvabilité  et  donc  sa  

capacité   de   rembourser   les   détenteurs  

des   obligations   ;   plus   cette   capacité   est  

amoindrie,   plus   le   taux   d’intérêt   est  

élevé   et   plus   l’État   émetteur   doit   payer  

cher   son   emprunt.   Tout   État   a   donc  

intérêt  à  avoir  la  meilleure  note  possible  

pour  s’endetter  à  bas  prix.  

Utiles  mais...  

   Ce  que  l’on  peut  reprocher  aux  

agences   de   notation,   c’est   l’abaissement  

rapide   des   notes   lorsqu’elles  

s’aperçoivent  de  leurs  erreurs  et  ajoutent  

une  correction  à  la  note.  Par  exemple,  un  

passage  de  BB+  à  CC+  crée  une  

augmentation   rapide   des   taux   d’intérêt  

des   États   qui,   eux,   ne   l’attendent   pas.  

L’autre  problème  est   aussi   leur   capacité  

à  détecter  les  défauts  des  entreprises  ou  

des   États.   Mais   qui   n’a   pas   été   surpris  

par   la   crise   de   la   dette   grecque   ou   des  

subprimes  ?  Le  gros  problème  c’est  que  

les  agences  de  notations  sont  rémunérées  

par   les   entreprises   qu’elles   doivent  

noter   d’où   un   souci   d’indépendance   et  

d’objectivité.  Mais  toujours  est-‐‑il  qu’à  ce  

jour  elles  restent  le  meilleur  moyen  pour  

noter  la  solvabilité  d’un  État.

AAA  ou  AA+  ?

   En   ce   moment   tout   le   monde  

en   France   a   le   mot   AAA   à   la   bouche  

mais   personne   ne   s’en   souciait   quand  

la  Grèce  a  été  reléguée  à  la  note  CCC  ce  

qui  équivaut  à  un  risque  très   important  

de   faillite.   Tout   le   monde   a   peur   que  

l’on   perde   notre   AAA.   AAArrêtons   de  

nous   inquiéter,   tous   les   financiers   et  

analystes   disent   que   la   France   est  

déjà   considérée   comme   un   État  

AA+.   Le   taux   d’intérêt   de   la  

France   en   ce   moment   pour  

une  obligation  à  10  ans  est  de  

3,48%   alors   que   l’Allemagne  

est   à   2,31%   et   la   Grande-‐‑

Bretagne   à   2,23%   et   1,99%  

pour   les   USA   (mardi   1er  

décembre).   Il   y   a   un   an,  

les   taux   étaient   de   3,13%   en  

France,   Allemagne   2,87%,   3,37%  

en  Angleterre   et   2,87%   aux   USA.  

Le   changement   de   note   ne   fera  

qu’officialiser  ce  que  les  marchés  

ont   déjà   conclu   de   l’état   des  

finances   de   la   France   et   ainsi  

notre  taux  d’intérêt  ne  devrait  

donc   pas   trop   changer   sur   le  

changement  de  note.  Ce  qui   sera  

sanctionné   par   cette   note,   c’est   l’état  

des  finances  publiques  et  non  celles  des  

entreprises   et   citoyens   français.   Et   les  

contribuables  français  paieront  la  note.

Un de nos rédacteur n’aime pas les vieux. Non, il ne propose 

pas de les euthanasier, mais de diminuer le poids de leur vote 

dans les élections. Débat brûlant en perspective.

Qui vivra votera

   Un  débat   sur   le   nucléaire,   qui  

opposa   deux   personnalités   influentes   :  

Mme   Anne   Lauvergeon,   ex-‐‑présidente  

d’Areva,  et  M.  Daniel  Cohn-‐‑Bendit,  euro-‐‑

député   vert.   Il   était   animé   par   Nicolas  

Demorand,   directeur   de   la   publication  

et  de  la  rédaction  de  Libération,  dont  la  

neutralité  est  restée  douteuse.

   La   première   question  

qui  lançe  le  débat  a  une  vocation  

très   générale   et   a   pour   but  

de   mettre   en   valeur   l’esprit  

militant   de   Daniel   Cohn-‐‑

Bendit.   Il  affirme  alors  que  le  

gros  problème  de  la  France  est  

sa  surconsommation  d’énergie  

et  ajoute  que  “  le  tout  électrique  

est   une   folie   complète   ”.   Il  

rappelle  que,  bien  qu’il  ait  milité  en  

faveur   de   l’utilisation   du   nucléaire  

civil   (contre   le   nucléaire   militaire)   en  

68,   il  a  désormais  réfléchi  pour  affirmer  

qu’aujourd’hui   “   le   nucléaire   est   une  

technologie  du  passé  ”.

Le   nucléaire   :   une   solution  

fiable  ?

   Anne   Lauvergeon   entame  

une   tirade   précisant   que   d’ici   quelques  

années,  nous  serons  9  milliards  sur  Terre,  

et  que  trois  ressources  en  grande  quantité  

seront  essentielles  :  l’eau,  la  nourriture  et  

l’énergie,   tout   en   sachant   que   les   deux  

premières   sont   directement   reliées   à   la  

troisième.   “   Cher  Dany   ”,   l’interpelle-‐‑t-‐‑

elle,  “  le  nucléaire,  assure  une  production  

d’énergie  constante,  alors  qu’il  existe  de  

nombreux   problèmes   pour   les   énergies  

renouvelables   telles   que   l’éolien,   qui   ne  

fonctionne  pas  lorsqu’il  y  a  trop  de  vent  

par  exemple  ”.  

   Cohn-‐‑Bendit   nuance  

immédiatement   les   propos   de   l’ex-‐‑

présidente   d’Areva   en   précisant   que  

les   centrales   nucléaires   elles   aussi   sont  

par   moment   inactives   en   raison   de   la  

maintenance.

   Sur  le  point  de  la  sécurité,  Anne  

Lauvergeon  rassure  la  foule  en  précisant  

qu’en   France   existe   l’Autorité   de   sûreté  

nucléaire,   qui   est   bien   plus   compétente  

et  a  plus   de   pouvoir   que   celle   du  

Japon,   ce  qui   aurait   rendu  

impossible   le   désastre   de  

Fukushima  en  France.

Énergie  multiple

   Vient   ensuite   une   partie  

où   l’on   croirait   qu’Anne   Lauvergeon  

se   plait   à   se   décrédibiliser   face   à   son  

public   puisqu’elle   lance   l’attaque  

suivante   :   “   Je   ne   sais   pas   si   c’est   au  

programme  des  verts,  mais  s’ils  veulent  

arrêter   complètement   le   nucléaire,  

cela   voudrait   dire   qu’ils   arrêteraient   le  

nucléaire  médical  ?  ”.  L’euro-‐‑député  vert  

rétorque  alors  :  “  On  est  débile,  mais  pas  

autant  ”,  tout  en  précisant  qu’il  est  bien  

évidemment   complètement   impensable  

de   stopper   le  nucléaire  médical,  qui  n’a  

absolument  rien  à  voir  avec  le  nucléaire  

civil  ou  militaire.

Des  projets  innovants

   Daniel   Cohn-‐‑Bendit   poursuit  

son  argumentaire  en  précisant  quelques  

projets,   qui   sont   qualifiés   de   “   trop  

risqués  pour  être  mis  en  place  ”  par  Anne  

Lauvergeon,   tels   que   la   mutualisation  

et   le   transport   de   l’énergie   électrique  

en  Europe.   Par   exemple,   l’idée  

de   pourvoir   transférer   le  

surplus   d’énergie   produit   par  

un   parc   éolien   d’une   région  

de   l’Europe   plus   ventée   à   une  

région  qui  l’est  moins,  optimiserait  la  

consommation   électrique.  Ou   encore  

le  projet,  plutôt  téméraire,  qu’est  celui  

d’amener   l’énergie   solaire   produite  

par  un  parc  solaire  installé  au  Sahara  

jusqu’en  Europe.  

   Il   insiste   enfin   sur   la   sobriété  

qui  consiste  à  réduire  les  gaspillages  

et   à   consommer   l’énergie   avec  

parcimonie,   en   soulignant  

l’importance   des   pertes   énergétiques  

dans   le   bâtiment.   Anne   Lauvergeon  

constate   alors   qu’il   est   impossible  

aujourd’hui   d’imposer   aux   ménages  

français  de  prendre  dans   leur  budget   le  

coût  de   la  remise  en  état  qui   résoudrait  

ce  problème.

   Le  débat  se  clôt  sur  une  attaque  

directe  de  Daniel  Cohn-‐‑Bendit  à  propos  

de   l’exploitation   d’uranium   au   Niger  

par   Areva   qui,   selon   lui,   exploite   les  

populations   locales   et   les   soumettent  

au   service   de   l’entreprise.   Ces   propos  

sont   alors   immédiatement   contestés  

par  Anne  Lauvergeon  qui   invite  Daniel  

Cohn-‐‑Bendit  à  se  rendre  sur  place  pour  

constater   lui-‐‑même   que   ce   n’est   pas   le  

cas,   et   ajoute   qu’il   y   a   de   nombreux  

autres   endroits   qui   sont   exploités   de  

manière   tout   à   fait   légale   tels   que   le  

Canada  ou  l’Australie.

   Malgré   cette   attaque  

finale,   la   salle   qui   n’a   pas   gardé   ses  

applaudissements   pour   elle   a   pu   voir  

s’embrasser   amicalement   les   deux  

adversaires.  Quand   la   fleur  embrasse   le  

béton.

Les 25, 26 et 27 novembre, Alain Satiable est allé exhiber fièrement sa carte de presse pour 

assister à des débats organisés à l’Hôtel de Ville par le journal Libération. Un débat a retenu son 

attention : celui sur le nucléaire qui a opposé Anne Lauvergeon et Daniel Cohn Bendit.

La fleur affronte le béton
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   “  N’est-‐‑ce  pas  courageux  pour  
un   gouvernement   de  mettre   en   place   à  
six  mois   de   l’élection   présidentielle   des  
plans   d’austérité   ?   ”   Le   courage,   quel  
noble   mot   !   Nos   journalistes   politiques  
en   raffolent.   En   effet,   quel   formidable  
outil   de   communication   que   ce   dernier  
pour   cacher   l’   impuissance   de   nos   diri-‐‑
geants.   Ces   nouveaux   héros   du   XXIe  
siècle,  chevaliers  d’une  apocalypse  poli-‐‑
tique,  sont  aussi  courageux,  rigoureux  et  
sérieux   qu’ils   sont   devenus   incapables,  
interchangeables   et   aliénables.   L’image  
du  Charlie  Chaplin  des  Temps  modernes,  
ils   sont   les   pantins   d’une   multinatio-‐‑
nale   européenne,   une   nouvelle   classe  
“  ouvrière  ”...  Aux  chaussons  dorés.  

Un  plan  social
      Papandréou,   Berlusconi...   la  
liste  du  nouveau  plan  “  social  ”  
s’allonge,   jusqu’où   ira   t-‐‑elle   ?  
Telle  une   formidable   entreprise  
moderne,   la   gouvernance   euro-‐‑
péenne   use   de   tous   les  moyens  
possibles   et   imaginables   pour  
éviter   un   licenciement   abusif  
qui  lui  serait  préjudiciable.  Des  
inspecteurs   européens   sont  
ainsi   délégués   dans   chaque  
pays   en   perdition   pour      faire  
pression   sur   les   dirigeants   poli-‐‑
tiques  et  à  l’occasion  les  faire  tomber.  
La   semaine   précédent   la   démission   de  
Berlusconi,   l’Italie   fut   investie   par   ces  
nouveaux   missi   dominici   dont   la   mis-‐‑
sion   principale   fut   la   production   d’un  
“   rapport   d’expertise   ”   à   l’Eurogroupe  
sur   les   mesures   économiques   prises.  
Résultat   :  Berlusconi  était  décrit  comme  
un   mauvais   employé,   absolument   pas  
rentable   et   extrêmement   volatile.   Une  
chance  pour  légitimer  l’action  de  l’Euro-‐‑
groupe   :   son   impopularité   croissante.   Il  
suffisait  donc  de   le  pincer  un  peu  pour  
que  ledit  “  cavaliere  ”  reparte  au  galop.  
Le  cas  de  la  Grèce,  quand  à  lui,  avait  été  
bien   plus   difficile   à   gérer.   Papandréou  
avait   en   effet   eu   l’audace   de   se   pro-‐‑
clamer   nouveau   syndicat   des   masses.  
L’espace   d’un   instant,   certes,   mais   la  
multinationale   avait   failli   perdre   son  
image  et  cela  lui  avait  été  insupportable.  
Heureusement,   le  Grec  ressemblait  bien  
plus   au   Cléon   d’Aristophane   qu’à   un  
nouveau   De   Gaulle   en   rut,   il   fut   donc  
recyclé  à  “  l’unité  déchet  ”.  La  suite,  vous  
la  connaissez.

Fonctionnement  et  stratégies  
   Le   fonctionnement   de   cette  
multinationale   est   en   somme   assez  
simple...   Quoique.   Il   y   a,   comme   dans  
toute  entreprise,  un  comité  de  direction,  
“   l’Eurogroupe   ”.   Celui-‐‑ci   se   compose  
de   tous   les  ministres  des   finances  de   la  
zone   euro,   lui-‐‑même   présidé   par   son  
PDG  soit  le  nouveau  vice-‐‑président  de  la  
Commission  et  commissaire  aux  affaires  
économiques   et   financières,   j’ai   nommé  
Olli  Rehn.  Ce   finlandais   cinquantenaire  
est   un   homme  
extrêmement  
i m p o r t a n t  
dans   le   jeu  
économique  
actuel   et   est  
destiné   à  
l’être   de  
plus   en  

plus.  Dans  un  discours  à  Berlin,  le  lende-‐‑
main  de  sa  promotion  à  la  vice  présidence  
de  la  Commission,  ce  26  octobre,  il  a  tout  
de  suite  félicité  l’apparent  meilleur  élève  
du   comité,   celui  qui   a   rempli   ses  objec-‐‑
tifs   :   l’Allemagne.  En   tant   que  multina-‐‑
tionale,  il  va  de  soi  que  celle-‐‑ci  applique  
à  la  lettre  la  méthode  du  Benchmarking,  
destinée  à   fédérer  un  groupe   tout   en   le  
divisant   entre   bons   et   mauvais   élèves.  
Il   déclarait   ainsi   vouloir   une   Europe   à  
l’image  de   l’Allemagne,   “  quand   l’Alle-‐‑
magne   va   bien,   l’Europe   va   bien   ”   a  
t-‐‑il  dit.   (Espérons  seulement  qu’  Angela  
Merkel   n’attrape   pas   un   rhume   !).   Sa  
stratégie   peut   être   définie   en   un   mot   :  
stabilité.  Pour  que  l’Europe  soit  stable,  il  
faut  que  les  dettes  souveraines  ne  soient  
plus  déficitaires.  Partisan  de   l’accroisse-‐‑
ment   des   pouvoirs   de   la   Commission,  
il  défend  l’ingérence  de  celle-‐‑ci  dans  les  
politiques   budgétaires   nationales.   Olli  
Rehn  est     aussi  à   l’origine  du  doute  qui  
plane  sur  la  note  AAA  de  la  France.  Il  a  
en  effet  déclaré  son  scepticisme  quant  à  

la   capacité   affichée   du   gouvernement   à  
réduire   son  déficit.  C’est   aussi   lui  qui   a  
fait  tomber  le  plan  de  Michel  Barnier  sur  
le   contrôle   des   agences  de   notation  par  
la  Commission.  Bref,  il  agit  en  digne  chef  
d’une   multinationale   afin   de   préserver  
ses  intérêts.  

La  fin  d’un  postulat
   Il  s’agit  donc  moins  d’une  dic-‐‑
tature   des  marchés   que   d’une  multina-‐‑
tionale   réagissant   à   un   mauvais   bilan.  
Le  problème  ne  se  trouve  donc  pas  dans  
les   marchés   mais      dans   l’absence   de  
contrôle   politique   de   la   multinationale  
en   question.   Les   différents   acteurs,   qui  
pourraient   avoir   un   impact   sur   cette  
dernière,   les   dirigeants   européens,   le  
Parlement,   n’osent   pas   lever   le   petit  
doigt.   Notre   gouvernement   en   est   un  
excellent   exemple.   Il   se   fait   le   chantre  
d’une  austérité  de  façade  qu’il  n’a  jamais  
voulu.  Pour  preuve,      l’année  dernière,   il  
défendait   la   démonétisation   de   la   dette  
soit   son   rachat  par   la  BCE  dans   le  nou-‐‑
veau  plan  économique  franco-‐‑allemand.    
Après  son  échec  face  à  la  commission  et  
à  l’Allemagne,    il  lui  faut  bien  du  “  cou-‐‑
rage  ”  pour   justifier  des  mesures  contre  
lesquelles   de   nombreux   économistes    
s’insurgent.   Que   tirer   de   tout   ça   ?   Une  
seule  chose  :    l’échiquier  politique  se  joue  
à  l’échelle  européenne  bon  gré,  mal  gré.  
Pour  changer  le  sens  des  choses,    il  fau-‐‑
drait   que   nos   politiques   prennent   enfin  
la  responsabilité  de  ce  nouveau  cadrage,  
sans   tomber  dans   le   “   bouc   émissaire   ”  
européen   trop   simpliste.   L’Europe   est  
à   l’image  des  États  qui   la   composent   et  
chaque   élève   de   l’Eurogroupe   pourrait  
se   rebeller   au   nom  d’un   intérêt   général  
et  d’une  solidarité  européenne.  Il  y  a  tou-‐‑
jours   des   voix   discordantes,   il   suffit   de  
les   écouter  ou  même  de   les   créer.   Seule  
la   volonté   politique   manque.   À   l’orée  
du  XXIème  siècle,  soyons  donc  à  l’avant  
garde.  Nous,  les  prochains  Marx  de  cette  
nouvelle  classe  ouvrière   .  La  génération  
Y   (Why),   celle   de   la   réaction,   a   décidé-‐‑
ment  bien  du  travail  à  faire.  

L.M.

Les plans sociaux s’enchaînent au sein des États européens, mais qui sont ces supers P-DG à la 

tête del’Union Européenne qui peuvent défaire ce que les peuples ont choisi ? Explications sur 

cette élite qui nous surveille sans que nous en ayons même conscience.

La multinationale européenne

   Pour   compenser   les   maigres  
7%   qu’a   obtenu   Ségolène   Royal   aux  
primaires   socialistes,   François  Hollande  
lui  a  proposé  la  présidence  de  l’Assemblée  
nationale   dans   l’hypothèse   d’un   futur  
gouvernement   socialiste   en   2012.   Il   lui  
faut  d’abord  obtenir  un  siège  de  député  
pour  pouvoir  prétendre  à  ce  poste.  C’est  
la  circonscription  de  la  Rochelle,  un  des  
bastions  du  PS  qui  devrait   lui  
permettre  de   se  présenter.  
En   effet   le   député  
sortant,  Maxime  Bono  
lui   a   proposé   son  
poste.   C’est   une  
circonscription  
q u a s i -‐‑ g a gn é e  
d’avance   pour  
le   PS   et   jusque-‐‑
là   son   accession  
à   l’Assemblée  
s e m b l a i t  
garantie.

La   révolte  
gronde
      Là   où   le  
bât  blesse   c’est  qu’il  
y   a   déjà   un   autre  
candidat   déclaré   :  
Olivier   Falorni,   adjoint  
au  maire  (Maxime  Bono)    
et   qui   n’a   aucunement  
l’intention   de   s’effacer  
devant   la   présidente  
de   Poitou-‐‑Charentes,   il  
dénonce  un  “  parachutage  de  
la   honte   ”.   On   lui   a   d’abord  
répondu   que   pour   des   raisons   de  
parité  cette  circonscription  était  réservée  
à  une  femme.  La  tradition  au  PS  voulant  
qu’une   circonscription   vacante   et  
occupée   précédemment   par   un   homme  
revienne   à   une   femme,   les   mauvaises  
langues  vous  diront  que  cette  manœuvre  
était  uniquement  destinée  à  l’éliminer  de  
la  course...
   Le   conseil   fédéral   du   PS   de  
Charente-‐‑Maritime   a   organisé   un   vote  
d’investiture   pour   désigner   celui,   ou  
plutôt   celle   qui   deviendra   candidate  

pour  la  première  circonscription.  
   Deux   autres   femmes   se   sont  
présentées,   dont   une   proche   d’Olivier  
Falorni,  dont  il  sera  le  suppléant.

Passage  en  force
   Pour   éviter   le   risque   d’une  
nouvelle   primaire   et,   peut-‐‑être,   d’une  
nouvelle   humiliation,   la   direction  

nationale   du   parti   a   décidé   de  
passer   outre   la   décision   locale  
et   a   institué   Mme   Royal  
comme   candidate   unique.  
On   peut   s’interroger   sur  
ce   parachutage   en   forme  
de   “   la   fin   justifie   les  
moyens  ”,  qui  ridiculise  
l’action   des   militants  
locaux.   C’est  
surtout   le   signe  
que   l’intérêt   des  
éléphants   prime  
sur   la  démocratie  
locale.   À   la  
Rochelle  un  petit  
mouvement   de  
c on t e s t a t i on  
s’est   constitué  
a u t o u r  
d ’ O l i v i e r  
Falorni   et   la  
façade   de   la  
représentat ion  
locale   du   PS   est  

barrée   d’un   bandeau  
noir.   On   a   beau  
souhaiter   l’alternance  

pour   2012,   ces   méthodes  
rappellent   étrangement  
celles  de  la  majorité.

   C’est   d’autant   plus   choquant  
que   Mme   Royal   a   déjà   usé   de   cette  
stratégie   du   parachutage,   c’était   à   la  
mairie  de  Niort   en  1995,   stratégie  qui   a  
d’ailleurs   débouché   sur   un   échec.   C’est  
surtout  un  comble  quand  on   sait  qu’un  
des   thèmes   phares   de   sa   campagne   de  
2007  était  la  “  démocratie  participative  ”,  
on  dirait  que  cette  belle  idée  n’existe  que  
quand  elle  concerne  les  autres  !

Alain Satiable, un indécrottable gauchiste ? Cet article, où il 

s’aventure à critiquer la gauche (mais aussi un chouïa la droite, 

n’étant qu’au début de sa thérapie), est la preuve que non. 

Parachutage royal

   Depuis   quelques   années   déjà,  
des   stickers,   des   affiches,   et   même   des  
tags  portant  le  sigle  Rebeyne  !  et  sentant  
bon  le  nationalisme  “  saucisson  pinard  ”  
sont   un   peu   partout   sur   Lyon,   plus  
spécialement  sur  notre  beau  campus  de  
la   Doua   :   arrêts   de   tram,   pelouse   du  
Premier  Cycle  (oui,  “  zone  anti-‐‑racaille  ”,  
c’est  eux)  et  même  devant  le  Beurk.  
   Loin  de  moi  l’idée  de  remettre  
en   cause   la   liberté   d’expression  
d’associations   d’extrême-‐‑droite   (ou   de  
leur  balancer  un  cocktail  Molotov  dans  la  
tranche,  ET  BIM  !),  prenons  le  temps  de  
tendre   l’oreille   à   l’appel   de   l’identitaire  
Lyonnais,  le  vrai  :  celui  qui  dit  habiter  à  
Lugdunum,  parle  le  franco-‐‑provençal  et  
ne  jure  que  par  la  quenelle  !  

Amalgame  
   Vous   l’aurez   compris,   on   a   ici  
affaire   à   de   vaillants   patriotes   (sic)   qui  
ont   peur   que   Lyon   se   transforme   en  
Kaboul   :   Beaujolais   remplacé  par   le   thé  
à   la   menthe,   une   police   religieuse   à   la  
place  des  Sécuritas,   lapidation  publique  
chaque   samedi   au   stade   lyonnais   et  
obligation   pour   mamie   de   sortir   son  
AK-‐‑47   quand   elle   va   au   HalaLIDL   du  
coin.   Mais   qu’en   est-‐‑il   véritablement   ?  
Lyon   est-‐‑elle   vraiment   envahie   par   les  
Talibans  ?  
   Après  les  juifs,  les  communistes  

et   les   italiens,   la   France   a   trouvé   son  
nouveau   passe-‐‑temps   :   Lyon   se   classe  
deuxième   en   matière   de   profanation  
de   cimetières   musulmans   et   autres  
mosquées   incendiées   :   ON   EST   LES  
CHAMPIONS   !   C’est   aussi   place   des  
Terreaux   qu’avaient   manifesté   plus   de  
1500  militants  d’extrême-‐‑droite  patriotes,  
au  son  des  “  Islam,  hors  d’Europe  !  ”  et  
en   cassant   plusieurs   kebabs   (sic)   par  
la   même   occasion.   La   tendance   est   la  
suivante   :   plus   on   parle   de   burqa,   de  
femmes   voilées   et   de   terrorisme   dans  
les  médias,  plus  les  Français  musulmans  
s’en   prennent   plein   la   gueule.   En   2010  
(débat  sur  la  laïcité,  burqa,  etc)  le  nombre  
d’actes  de  ce  type  a  connu  une  hausse  de  
22%.  

Fin  du  monde  
   Mai   2012   approchant,   ce   type  
de   propagande   “   in   cit’u   ”   risque   de  
se  multiplier   sur   le   campus.   Jusqu’à   ce  
qu’on   trouve   une   nouvelle   cible   pour  
exorciser   les   peurs   des   gens   en   cette  
période   de   crise,   de   trou   de   la   sécu  
(et   de   l’Insa   ?).   Espérons   que   l’Insalien  
lambda   s’occupera  de   causes  autrement  
plus   philanthropes   et   prendra   du   recul  
au  lieu  de  gober  les  idées  prémachées  de  
nos  copains  identitaires,  Amen  !  

Je répète : le cochon est dans la couscoussière. Avez-vous 

remarqué qu’en plus des affiches de soirées ou des 24H sont 

apparues sur les arrêts TCL des stickers “ Lyon est à nous ! ” ?

Couscous    La   vie   d’un   gamer   (joueur,  
NdT)  n’est  pas  un  long  fleuve  tranquille.  
En   plus   de   devoir   tuer   des   dragons,  
ce   qui   n’a   déjà   rien   de   simple,   il   doit  
aussi   affronter   IRL   (dans   la   vie  de   tous  
les   jours,  NdT)   le   regard  qu’a   la   société  
sur   lui.   Car   même   si   le   gamer   moyen  
a   la   trentaine  passée,   est  marié   et   a  des  
enfants,   il   ne   reste   pas   moins   un   ado  
boutonneux   attardé   pour   le   reste   du  
monde.

I  see  what  you  did  there
   Car   il   est   bien   connu   que   les  
jeux  vidéos  rendent  dépendant,  stupide,  
oisif,   violent,   délinquant   et   dépressif,  
s û r em e n t   pas   comme   la  

télévision.  
A p r è s  tout,  le  massacre  de  Columbine  
a   eu   lieu   uniquement   car   ses   deux  

auteurs   jouaient   à  Wolfenstein   -‐‑  un  des  
premiers   grands   FPS   (jeu   de   tir   à   la  
première   personne,   NdT)   -‐‑,   sûrement  
pas  parce  qu’ils   regardaient   la   télé   tous  
les  jours.  Ni  à  cause  du  manque  d’intérêt  
de  leurs  parents  dans  leur  vie.  Ni  à  cause  
de   la   violence   de   leur   environnement  
scolaire.  Et   la  possibilité  de   se  procurer  
des  armes  n’a  rien  à  voir   là  dedans  non  
plus.  Puisqu’on  vous  dit  que  ce  sont   les  
jeux  vidéos  !
   Quitte   à   faire   bonne   mesure,  
selon   la   plupart   des   médias   les   jeux  
vidéos  rendraient  aussi  obèse,  alcoolique  
et   provoqueraient   des   caries.   Bonne  
nouvelle   pour   tout   le   monde   :   ce   n’est  
pas   la   consommation  d’alcool  qui   est   la  
cause   de   l’alcoolisme   mais   bel   et   bien  

les   jeux   vidéos.   Quelle  
invention   satanique   !   Quel  
bouc  émissaire  parfait  pour  
tous   les   maux   de   notre  
société  !
   Cela   dit,  même  pour  
le   citoyen   lambda   qui   ne  
regarderait  pas  le  20h,  le  jeu  
vidéo  a  rarement  une  bonne  
image.   Dans   l’imaginaire  
collectif,   le   gamer   est   un  
asocial,   vivant   comme   un  
vampire   sans   jamais   voir  

la   lumière   du   jour   et   dont  
l’occupation   principale   est   de   tuer   des  
pixels  en  agitant  sa  souris.

O  RLY  ?
   Je  suis  sûr  que  certains  joueurs  
vivent   comme   ça.  Même   si   je   n’en  

ai   jamais   rencontré   en   cinq   ans   de  
MMORPG   (jeu   de   rôles   massivement  
multijoueur  en   ligne,  NdT),   il  est   tout  à  

fait   possible   que   ce   genre   de   personne  
existe.  Néanmoins,  ma  propre  expérience  
m’a   surtout   montré   que   même   dans  
les   ladders   (classement   des   meilleurs  
joueurs   ou   équipes,  NdT),   le   joueur   est  
souvent  quelqu’un  qui  a  une  vie  à  coté.  
Après   tout,   si  un  sportif  peut  avoir  une  
vie  à  coté,  pourquoi  pas  un  e-‐‑sportif  ?
   Aujourd’hui,   un   cinéphile  
parlant   de   sa   passion   peut   briller   en  
société.   C’est   rarement   le   cas   pour   un  
gamer.   Et   pourtant,   le   jeu   vidéo   peut  
aisément   soutenir   la   comparaison   avec  
le   cinéma.   Les   deux   ont   leurs   genres,  
leurs   publics,   leurs   blockbusters.   Les  
scénarios  de  jeux  vidéos  doivent  tenir  en  
haleine   le   joueur   pendant   des   dizaines  
d’heures   là   où   un   film   ne   dure   qu’une  
heure   et   demie.   De   même   pour   les  
choix  graphiques  portant  sur  des  décors  
couvrant   des   milliers   de   kilomètres  
de   côté,   les   personnages   interactifs   et  
autres   babioles   induites   par   le   fait   que  
contrairement   à   un   film,   le   joueur   est  
aussi  un  acteur.

Protip:   shoot   at   it   until   it  
dies
   Malgré   les   critiques   adressées  
dans   les   médias   aux   jeux   vidéos,  
on   voit   quand   même   que   ceux-‐‑ci   se  
démocratisent.   Les   consoles   nouvelle  
génération  ont  vraiment  fait  du  jeu  vidéo  
l’équivalent   du   Monopoly   moderne  
et   les   game   studies   l’ont   amené   dans  
l’entreprise.   Pour   finir   sur   une   note  
d’espoir,   avec   l’afflux   de   joueurs   dû   à  
la  montée  du  chômage,  peut  être  que  le  
jeu  vidéo  entrera  définitivement  dans  les  
mœurs.

Au numéro précédent, un des membres de la rédaction dévoilait ses penchants asexuels et son 

romantisme exacerbé. Aujourd’hui, un autre de ces tordus dévoile un de ses (nombreux) pêchés 

pas si mignons : les jeux vidéos. Et se plaint de son incompréhension par ses pairs. 

They see me playin’ they hatin’
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   Eh   bien   figurez-‐‑vous  
que   Graines   d’Images   a   fêté   son   50e  
anniversaire  il  y  a  maintenant  deux  ans,  
faisant  d’elle  la  plus  vieille  association  du  
campus  encore  en  activité.  À  l’origine,  le  
Photo  Caméra  Club  regroupait  une  tonne  
d’activités  :  photo,  vidéo,  enregistrement  
sonore...   et   comptait   600   membres.   Pas  
dégueu,  hein  ?  Aujourd’hui,  c’est  un  peu  
différent.  Les  75  membres  ne  pratiquent  
plus   que   la   photographie   au   sein   de  
l’association,   qui   a   changé   de   nom   en  
1999.   Le   bon   esprit   règne   toujours,  
l’argentique  remplit  encore  nos  poumons  
d’émanations  cancérigènes,  et  les  soirées  
sont  de  plus  en  plus  scandaleuses.

Des  orgas  et  des  vieux
   J’en  reviens  à  l’anniversaire.  Le  
quart  d’heure  lyonnais  appliqué  à  la  vie  
associative  a  impliqué  que  l’anniversaire  
soit  fêté  définitivement  début  novembre,  
deux   ans   après   le   D-‐‑day.   Basile   Simon  
et   Vivien   Marion,   deux   vieux   cons,   et  
même  pas  (ou  plus)  de  l’Insa  (scandale),  
ont   pris   les   choses   en   main   (oh   oui)  
et   mis   sur   pied   en   partenariat   avec   la  
bilbliothèque  Marie  Curie  une  conférence  
le  2  novembre  au  soir,  et  une  exposition  
d’archives  du  2  au  18  du  même  mois.
   Conférence   traitant  d’une  part  
de   l’histoire   de   la   photographie   de   ces  

50   dernières   années,   et   d’autre   part   de  
l’histoire   de   notre   asso,   et   d’un  
petit  état  des  lieux  actuel,  pour  
les   anciens   membres,   venus  
pour   l’occasion.   Il  
faut   dire   qu’ils   ont  
été   bien   accueillis,  
nos   vieux   :   après  
la   conférence   et  
l’apéro   “   officiel   ”,  
ils   sont   venus   avec  
nous   à   l’after,   au   local   :  
“   Ooh,   des   photos   !  
Ooh   ce   meuble,   on   l’avait  
récupéré   à   Michel,   tu   te  
souviens   ?   Ooh,   regarde,  
une  pellicule  !  ”.  Bref,   j’ai  
ramené  des  vieux.

Un   amphi  
éveillé
   P o u r  
ceux   que   ça  
inquièterait,   la  
conférence   s’est  
bien   déroulée.  
Un   public  
attentif   et   même  
pas   trop   endormi  
(sous   le   seuil  
réglementaire  
des   3%  

assoupis)   a  pu  admirer  Basile   et  Vivien  
faire   des   pitreries,   des   lapsus   honteux,  

des   calembours  
foireux   et   des  
sous-‐‑entendus  
s a l a c e s  
pendant  plus  
d’une   heure.  
À   noter   que  
tout   le   public  
n’était   pas  

dans   l’amphi   :  
la   conférence   était  

retransmise   en   live  
sur   Internet   pour   les  
membres  en  échange,  et  

elle  a  fait  l’objet  d’un  vaste  
détournement  sur  Twitter  (#live50).
   L’exposition,  elle,  est  restée  sur  
les   cimaises   de   la   bibliothèque  
jusqu’au   18   novembre.   Un   peu  
d’indulgence,   le   responsable  
de   l’expo   était   moldave.   Il   est  
plutôt   gentil   et   bel   homme,  
il   a   simplement   un   sérieux  
problème   de   boisson,   bien  
qu’il  ne  fréquente  pas  la  K-‐‑fêt.

   Voici   donc   le   récit   de  
l’anniversaire   de   notre   belle  
et   grande,   et   puissante   (oh  

oui)   association.  
Nous   tenions   à  
remercier   tous   les  
membres,   présents  

ou   futurs,   toutes   les   filles   qui   affluent  
chez   nous   et   éclatent   les   stats   homme/
femme   de   l’Insa,   les   lecteurs   de   cet  
article,   et   particulièrement   moi-‐‑même  
qui   ai   abusé   d’une   manière   à   peine  
honnête  de  votre  temps.

Vous connaissez sûrement Graines d’Images. C’est l’effronté qui vous empêche de mater la jolie 
chanteuse au concert à la Rotonde parce qu’il s’est planté devant vous. Le cochon qui immortalise 

votre face de rôti les soirs de boom à la K-fêt. Le photographe, quoi.

Cinquante ans de photos

Exit, entrez ici

   Je   laissais   passer   quelques  
secondes,   attendant   la   suite.   Et   très  
vite,   devant   les   vagues   explications  
qui   survenaient   de   part   et   d’autre,   je  
répondis   à  mon   curieux   voisin   :   “  Oui,  
y   a  bien  un   club  gay   comme   tu  dis.  Ça  
s’appelle   Exit.   Et   au   passage,   j’en   suis  
le   secrétaire   !   ”   (Allez,   j’abandonne   la  
narration  pour  un  style  plus  punchy).

Du  renouveau  dans  l’asso’
   Car   Exit   a   bien   changé   en  
quelques  mois  !  Les  mieux  
placés   pour   en   parler  
sont   sans   doute   les   24  
Heures   -‐‑   nos   voisins,   nos  
potes   !   -‐‑   qui,   hélas   pour  
eux,   ne   peuvent   plus  
“   racheter   ”   sauvagement  
notre   local   sans   en   subir  
les   conséquences   (bukkake  
et   autres   invectives  
papales).   Avoir   de   grands  
voisins   et   nous   associer   à  
eux,   c’est   une   chose.   Mais  
à   côté   de   ça,   notre   com’  
s’est  affinée  sur  le  campus.  
Paraître  régulièrement  sur  les  panneaux  
d’affichage  et  dans  la  Newsletter,  passer  
au  BdE,  rencontrer   les  autres  assoc’...  et  
investir   L’Insatiable   évidemment   !   Tout  
cela   de   telle   manière   qu’aujourd’hui,  
autour   de   nous,   la   question   est   passée  
de  “  C’est  quoi  Exit  ?  ”  à  “  Mais  qu’est-‐‑ce  
que  vous  foutez  au  juste  ?!  ”

Nos   valeurs,   nos   champs  
d’action
   Et  là  je  m’adresserai  directement  
à  toi,  la  ou  le   jeune  un  peu  perdu(e)  vis  
à  vis  de  ta  sexualité,  ou  toi  qui  t’assume  
pleinement  mais   peut-‐‑être   pas   au   plein  
jour.   En   fait,   toi,   lectrice,   lecteur,   qui   te  
reconnais   comme  “  LGBT  ”   (Lesbienne,  
Gay,  Bi  et/ou  Trans  !).
   Pour   simplifier   :   Exit   a   des  

valeurs   qui   font   sa   singularité   et   son  
utilité  pour  notre  école  :

   convivialité   avec   les   réunions  
mensuelles   au   local   ou   en   ville,   ou   les  
permanences   au   local   à   midi   (quand  
nous   pouvons   !).   Des   rendez-‐‑vous  
avec   nous   pour   toute   personne   qui   en  
ressentirait   le   besoin,   on   l’a   déjà   fait,   et  
ça  été  concluant  !

,  avec  des  soirées  dans  le  “  milieu  
gay  ”  en  partenariat  avec  d’autres  assoc’.
La  culture  avec  des  sorties  au  ciné,  au  

restau  ou  en  bar.

et   contre   les   comportements   sexuels  
à   risques   (et   ça,   ça   vaut   pour   tout   le  
monde  !)

nouveaux   contacts   associatifs,   dans   et  
hors  de  l’Insa,  idem  avec  le  financement  
pour   nos   nouveaux   projets   !   C’est   à  
peu   près   tout   ce   qu’il   y   aurait   à   dire  
pour  nous  présenter   !  Notre   bureau   est  
surmotivé  et  on  se  pliera  en  quatre  pour  
faire  de  cette  nouvelle  année  une  année  
de   renouveau   et   de   créativité   !   Pour  
toute   question   sur   l’association,   sur   les  
LGBT   ou   sur   nous,   il   y   a   notre   site  
<exit-‐‑lyon.org>   ou   le   mail   à   <contact@
exit-‐‑lyon.org>.   En   espérant   vous   voir  
très  prochainement.  (Oh  et  bonnes  fêtes  
au  passage  !)

Au milieu d’un TD, sans que rien ne laissât présager une telle 
question, mon voisin interrogea tout haut son pote qui travaillait 

en face : “ Au fait y a vraiment un club gay à l’Insa ? ”

   Vous   êtes   français,   vous  
débarquez   au   Brésil   (pour   étudier  
précisons-‐‑le).   Vous   arrivez   en   février  
en   plein   été   alors   que   vous   sortez   des  
tempêtes   de   neige   savoyardes   :   choc  
thermique  garanti  !
   Vous   avez   choisi   d’étudier  
dans  une  “  petite  ”  ville  brésilienne,  pour  
ne  pas  mourir  d’une  crise  d’agoraphobie  
ou  d’un  cancer  des  gaz  d’échappement...  
Ce   que   vous   n’aviez   pas   prévu,   c’est  
qu’il   y   a   mille   autres   façons   plus   fun  
pour  vous  de  finir  votre  vie  ici  !  1)  De  la  
dengue  (maladie  transmise  par  nos  amis  
les   moustiques)   ;   2)   D’un   accident   de  
voiture  (le  code  de  la  route  n’est  valable  
que  du  lever  au  coucher  du  soleil,  entre  
les   deux   c’est   free-‐‑style   !)   ;   3)   D’une  
attaque  à  main  armée.
   Tout   cela   pour   dire   que   vous  
atterrissez   à   Vitória,   ville   de   la   taille  
de   Lyon   et   capitale   de   l’État   d’Espirito  
Santo.
   Ici,   rien   à   voir   avec   Barcelone  
où  l’on  compte  plus  d’étudiants  Erasmus  
que  d’Espagnols   :   ici   tout   le  monde   est  
brésilien   !   Cela   veut   dire   que   les   gens  
sont   ouverts   et   pas   pressés   (du   tout)   :  
on  parle   très   facilement  avec  vous  pour  
discuter,   vous   inviter   à   la   prochaine  
soirée   “   samba   ”   ou   “   forró   ”   (danse  

locale)...
   Car   il   faut   savoir   que   les  
deux  choses  principales  dans   la  vie  des  
Brésiliens  sont  :  la  danse  et  le  foot  (Lyon  
est  d’ailleurs  connue  ici  grâce  à  l’OL  :  qui  
l’eut  cru  ?).
   Culinairement   parlant,   qu’est-‐‑
ce   qu’on   peut   bien   manger   au   Brésil   ?  
Des  fruits  tropicaux  ?  “  Claro  !  ”  Papayes,  
fruits   de   la   passion,   kakis,   mangues,  
cajus,   etc.   mais,   plus   étonnant   :   la  
nourriture   de   base   du   Brésilien   se  
compose  de  “  arroz-‐‑feijão  ”  :  riz-‐‑haricots  
rouges  !  Tous  les  jours  midi  et  soir  !
   Bon  mais  nous  nous  éloignons  
du  sujet  de  cette  chronique  :  les  études  !  
Les   Brésiliens   sont   tous   super   étonnés  
qu’on  puisse  venir  d’Europe  pour  étudier  
au  Brésil  :  “  Ça  doit-‐‑être  beaucoup  mieux  
en  France,   pourquoi   tu   es   venue   ici   ?   ”  
Pourtant  ce  qu’on  apprend  ici  est  plutôt  
intéressant...   Par   contre,   prévoyez   une  
demi-‐‑heure   de   retard   MINIMUM   à  
chaque   début   de   cours.   Les   horaires  
laissent  pas  mal  de  temps  de  libre  pour  
surfer,   jouer   la   capoeira   ou   préparer  
des  caipirinhas  !  (cocktail  de  “  cachaça  ”  
-‐‑  espèce  de  rhum  local   -‐‑,  sucre  et  citron  
vert).
   Até  logo  no  Brasil  gente  !

   L’hiver   arrive.   Il   est   loin   le  
temps   des   chatoyantes   couleurs  
d’automne,  place  à   la  morsure  du  froid,  
au  poids  de  la  neige,  au  choc  des  partiels.  
Oui,   ami   du   Premier   Cycle,   tu   joues   ta  
vie  au  cours  de  ce  mois  de   janvier.  Oui,  
ami   du   Second   Cycle,   tu   erres   dans   la  
folie,  obnubilé  par  projets  et  compagnie.
   Alors   pour   éviter   la   morosité,  
quoi  de  mieux  que  de  prendre  un  peu  de  
hauteur   !   Viens   avec   nous   prendre   ton  
envol,  manier   la  perche  comme  certains  
manipulent   la   pipette   et   découvrir  
des   sensations   inconnues,   des   plaisirs  
inattendus.  
   L’Insa   Perchformance   version  
2.012   te   tend   les   bras,   et   t’accueillera   le  
jeudi   19   janvier   pour   prendre   ton   élan  
sur  la  même  piste  que  les  champions  du  
samedi   !   L’après-‐‑midi,   viens   t’initier   à  
cette  discipline  et   le  soir,  place  à   la  nuit  
de  la  perche.  Ton  âme  de  challenger  sera  
mise   à   rude   épreuve   mais   les   conseils  
des  meilleurs  spécialistes  te  permettront  
de  percer  les  secrets  de  ce  sport  de  haut  
vol  !
   Enfin,   en   ces   temps   de   crise  
où   la   radio   te  déprime  et   tes  notes   font  
grise   mine,   nous   t’apportons   du   rêve,  
du  sublime  !  Samedi  21  janvier,  les  plus  
grandes  stars  mondiales  de  la  discipline  
envahissent  le  gymnase  Colette  Besson  et  
viennent  décrocher  la  Lune.  Alors  rejoins  
nous  vite,  Renaud  Lavillenie  (champion  
d’Europe,   et   un   si   beau   derrière),   Tim  
Lobinger,   Romain   Mesnil,   Vanessa  
Boslak,  Marion  Lotout  ou  Télie  Mathiot  
comptent   sur   toi  pour   aller   encore  plus  
haut   !   Avec   un   plateau   qui   ferait   pâlir  
de   jalousie   les   plus   grands   meetings  
mondiaux,   l’Insa  Perchformance  revient  
très   fort   pour   donner   des   couleurs   à  
janvier,   et   atteindre   de   nouveaux  
sommets.
   Nous   t’attendons   les  19,  20,  21  
janvier   2012   et   espérons   pouvoir   vibrer  
ensemble,  que  ce  soit  autour  des  sautoirs,  
dans   les   tribunes,   ou   derrière   une  
crêpière   (eh   oui,   l’Insa   Perchformance  
recrute  !)
   Pour   plus   d’informations,  
<perchformance.asso.insa-‐‑lyon.fr>,   et  
si   tu   veux   participer   à   un   événement  
d’envergure   internationale,   envoie   un  
mail  à  <perchformance@gmail.com>
   Garde  la  pe(r)che  !!!

Perchés !   Le   Gala   de   L’Insa   de   Lyon  
n’est  pas  une  soirée  ordinaire  mais  bien  
LA   soirée   de   notre   école.   Ce   n’est   plus  
un   secret   pour   personne,   le   Gala   de   la  
50ème  promotion  retourne  au  Centre  de  
Congrès  le  11  février  2012.
   Ce  XVIe  Gala  vous  emportera,  
le   temps   d’une   nuit,   au   cœur   de   notre  
magnifique   capitale   :   Paris.   Au   cours  
de   cette   soirée,   vous   aurez   la   chance  
de   venir   écouter   des   concerts   au  
pied   de   la   Tour   Eiffel,   admirer   des  
danseuses   de   french   cancan,   déguster  
quelques   assiettes   raffinées   dans   le  
Bistrot   Parisien,   boire   une   coupe   de  
champagne   entre   amis   devant   le   défilé  
de   mannequins   charmant(e)s…   Et   bien  
d’autres  surprises...
   Une  nouveauté   cette   année,   le  
Gala  propose  des  formules  aux  diplômés  

afin  de  leur  offrir  plus  de  confort  lors  de  
ce   week-‐‑end   :   transports,   réservations  
d’hôtel,  coiffeur,  esthéticienne...
   N’hésitez   pas   à   visiter   notre  
site  web  régulièrement  afin  de  vous  tenir  
informé   du   déroulement   de   la   soirée  
<http://bde.asso.insa-‐‑lyon.fr/gala>.  Nous  
vous  attendons  tous  !

Les  places  sont  désormais  disponibles  au  
BdE,  les  midis  au  Grand  Resto,  en  bas  de  
la  MdE,  et  au  RU  de  Jussieu.
Tarifs   Insalien   :   25€,   Étudiant   :   28€,  
Diplômé  :  32€,    Plein  tarif  :  36€
Bouteille  de  champagne  :  15€.
Bouteille   de   champagne   prestige  
TSARINE*   :   23€   en   prévente,   25€   sur  
place.
*L’abus   d’alcool   est   dangereux   pour   la  
santé.  À  consommer  avec  modération

Après un petit détour au Double-Mixte, le Gala retourne au 
Centre des Congrès avec pour thème la Ville des Lumières. Vous 

pouvez déjà réserver vos places pour cette soirée.

Le XVIe Gala à Paris 

   Le   constat   est   aujourd’hui  
incontestable.   Les   incivilités   liées   à   la  
consommation   d’alcool   font   de   plus   en  
plus  de  dégâts.   Je   ne  parlerai   pas  de   la  
dimension   humaine   du   problème   car  
cela   demanderait   beaucoup   d’encre,   ce  
dont   je   ne   dispose   pas   présentement,  
pour   répondre   correctement   à   cette  
question.   Seul   l’aspect   matériel   sera  
abordé,   car   c’est   bien   là   que   réside   le  
problème  que  j’aimerais  aborder.

La  goutte  d’eau...
   Rentrée  2011,  plusieurs  soirées  
bien  arrosées  se  déroulent  sur  le  campus  
de   la   Doua,   rien   de   bien   anormal   me  
direz-‐‑vous.   Quoiqu’un   coma   éthylique  
cette   année,   ce   n’est   pas   courant   sinon  
inquiétant.  Ce  qui  l’est  moins,  c’est  l’état  
déplorable   dans   lequel   est   retrouvée   la  
pelouse  des  humanités  suite  à  ces  soirées.  
En   réponse   à   ces  dégradations   (en  plus  
de  celles  constatées  dans   les   résidences,  
en  constante  augmentation  ces  dernières  
années),  la  direction  décide  de  poser  des  
restrictions   fortes   sur   l’organisation   des  
pots  de  départements  :  arrêt  des  festivités  
à  21h30,  pas  de  sonorisation  et  limitation  
de  l’alcool  distribuée.  En  un  mot  comme  
en   cent,   une   mort   programmée   des  
pots.   Les   associations   en   charge   de   ces  
évènements   sont   donc   immédiatement  
montées  au  créneau  afin  de  plaider  leur  
cause,   mettant   en   avant   l’absence   de  
concertation  préalable  entre   la  direction  
et  les  étudiants  quant  à  ce  problème  qui  
les   concerne   directement.   C’est   là   que  
se   pose   la   question   :   comment   faciliter  
la   communication  entre   les   étudiants   et  
la   direction   ?   Vous   le   saviez   peut   être,  
mais  un  système  était  alors  déjà  en  place,  
le   C20,   groupe   d’étudiants   élus   pour  
discuter   de   problématiques   concernant  
les   étudiants.   Cependant,   ce   système  
était   très   contraignant   :   nombre   élevé  

d’interlocuteurs,  rendant  les  discussions  
longues  et  délicates.  

Et  pendant  ce  temps...
   En   parallèle,   et   sans   lien  
direct,   la   création   d’un   “   Groupe   de  
la   vie   étudiante   ”,   connu   aussi   sous  
le   nom   générique   de   G6,   pour   les   six  
étudiants  qui  le  composent,  a  été  décidée  
en   remplacement   du   C20.   Vous   avez  
tous   reçu   le  mail   de   présentation,   ainsi  
que   le   compte   rendu   de   la   première  
réunion   entre   le   G6   et   la   direction.  
Je   ne   vous   apprendrai   donc   rien   en  
vous   disant   que   ce   G6   a   pour   but   de  
défendre   l’intérêt   et   le   point   de   vue  
des   étudiants  dans   les  projets  de   l’Insa,  
le   nombre   d’interlocuteurs   se   réduisant  
à   six   pour   une   meilleure   réactivité   et  
efficacité   dans   les   débats   et   décisions.  
C’est  donc  avec  ce  tout  nouveau  conseil  
qu’a   été   abordée   la   problématique  
de   l’alcool   au   travers   des   pots   de  
départements   (en   parallèle/partenariat  
avec   les   associations   concernées).  
C’est   ainsi   que   des   compromis   ont   pu  
être   trouvés   :   sonorisation   autorisée  
jusqu’à   21h30,   possibilité   d’organiser  
des   pots   avec   barbecue   jusqu’à   23h00,  
mais   sans   musique,   avec   à   la   clé   une  
meilleure   formation   des   organisateurs  
afin   de   prévoir   tout   débordement.  
Cela   reste   cependant   bien   restrictif  
pour   de   nombreux   étudiants   qui   font  
remarquer  que  cela  ne  fera  que  déplacer  
le  problème,  “  obligeant  ”  les  étudiants  à  
consommer   l’alcool   en   dehors   du   cadre  
du  pot  de  département,  échappant  ainsi  
à   l’autorité   de   l’Insa   qui   sera   alors   lavé  
de   toute   responsabilité   légale.   Mais   il  
ne   serait   pas   inutile   de   rappeler   que  
les   distributions   d’alcool   gratuites   sont  
interdites   (article  L3322-‐‑9  du  code  de   la  
santé  publique).  Affaire  à  suivre.

En une matinée brumeuse d’octobre de l’an de grâce 2011, une 
aube timide se lève pour dévoiler une pelouse perlée de rosée, 

scintillante, presque éblouissante, et jonchée de détritus.

Pot-au-feu
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l.com

   Il  est  certain  
que   Justin  
Vernon  n’est  pas  

aussi   connu  que   les  
grands   noms   de   l’Indie   rock,   mais  

il   n’en   demeure   pas   moins   talentueux.  
Après   une   première   apparition   dans   le  
monde   de   la   musique   avec   le   groupe  
DeYarmond  Edison,  ce  dernier  se  sépare  
et  Vernon  poursuit  sa  voie  seul,  dans  la  
même  lignée,  avec  cette  fois-‐‑ci  avec  plus  
de  succès.
   Mais   d’où   lui   vient   donc   le  
pseudonyme   Bon   Iver   ?   Après   une  
rupture   amoureuse  plutôt  douloureuse,  
Justin   Vernon   s’isole   pendant   3  
mois   dans   un   chalet   dans   la   forêt   du  
Wisconsin,   avec   pour   seul   compagnon  
la   musique.   Ce   séjour   se   révèle   fort  
productif,   il   compose   12   chansons  dont  
9  seront  retenues  pour  For  Emma,  Forever  
ago.
   Vernon   déforme   alors  
l’expression   française   “bon   hiver”,  
volontairement   mal   orthographiée,   en  
hommage   à   une   saison   couronnée   de  
succès.   Aujourd’hui,   Justin   Vernon  
compte   à   son   actif   deux   albums   :   For  
Emma,Forever   Ago   sorti   en   2008,   le   plus  
récent   est   Bon   Iver   révélé   en   2011.   Il   a  
également   publié  Blood   Bank,   un   EP,   en  
2009.  
   Que   la   critique   l’encense,   ne  
doit   pas   vous   étonner   :   le   rythme,   les  
paroles   et   la   mélodie   sont   au   rendez-‐‑
vous  pour  chacun  de  ses  titres,  composés  
avec   soin   et   beaucoup   de   sentiments.  

Avec   Bon   Iver,   on   redécouvre   le   bon  
son,   l’accord   parfait.   On   est   transporté  
loin   de   notre   réalité,   au   seuil   d’un  
nouveau  monde.  On   ferme   les   yeux,   et  
on   y   plonge.   Mais   attention,   c’est   une  
véritable  torture  que  de  s’y  soustraire.
   Si   vous   débutez   dans   l’écoute  
de  ce  fabuleux  chanteur,  vous  trouverez  
peut   être   cette   mini   playlist   utile   pour  
commencer   :  For  Emma,   I  can’t  make  you  
love  me/  nick  of  time,  Flume,  Perth,  Roslyn,  
Come   talk   to   me,   Calgary,   Skinny   love,  
Minnesota,WI...
   La   liste   est   évidemment   non  
exhaustive,  mais  si  j’ai  réussi  mon  coup,  
vous  chercherez  par  vous  même  d’autres  
beaux  morceaux.
   Bon  Iver  reste  fidèle  à  son  style  
d’origine,  et  continue  à  composer  dans  le  
registre   rock   folk   et   indie   rock.  Cela  ne  
l’empêche  pas  de  collaborer  avec  d’autres  
artistes  dont  le  style  musical  est  différent  
du   sien   comme  Kanye  West,   St  Vincent  
aka  Annie  Clarck  ou  encore  James  Blake.    
A   l’heure   où   j’écris   cet   article,   Bon   Iver  
vient  de  recevoir  4  nominations  pour  les  
Grammy  Awards.
   Ecouter  Bon   Iver,   c’est   surtout  
méditer,   c’est   de   la   bonne   musique  
qu’il   faut   surconsommer   sans   aucune  
modération.   Le   meilleur   moment   pour  
bien   l’apprécier,   c’est   seul,   loin   du  
vacarme   et   du   stress   quotidien,   tard  
quand  tout  le  monde  dort  ,  quand  la  nuit  
porte   conseil.Alors,   prêts   à   passer   un  
bon  hiver  ?

Bo n  I v er

L’art  français  de  la  guerre
   Une   chronique   lecture   sur   le  
dernier  prix  Goncourt,  Alain  S.  ne  

fait  pas  trop  dans  l’originalité…
   Saviez-‐‑vous   qu’Alexis   Jenni  
était   Lyonnais   ?   Il   est  même  professeur  
de  SVT  dans  un  lycée  de  la  Presqu’île.  Je  
vous  dis  ça,  au  cas  où  ça  vous  attirerait  
pour   lire   cette   petite   chronique   lecture,  
car   je  suis  sûr  que  nombre  d’entre  vous  
ne  sont  pas   familiers  des  prix  Goncourt  
(moi  le  premier)  et  que  l’évocation  d’une  
telle   récompense   serait   plus   prompte   à  
vous  faire  fuir  la  lecture  de  L’art  français  
de  la  guerre  qu’à  vous  y  inciter.
   Force   est   de   constater   que   ce  
roman,  par  l’univers  qu’il  crée,  ou  plutôt,  
qu’il  nous  révèle,  mérite   les  éloges  qu’il  
a  reçus.  Car  L’art  français  de  la  guerre  est,  
comme   son   nom  peut   le   laisser   penser,  
un   grand   roman   d’histoire.   Mais   c’est  
aussi,   et   ce   n’est   pas   incompatible,   un  
roman   d’actualité.   L’art   français   de   la  
guerre   nous   raconte   une   guerre.   Une  
guerre   qui   n’a   jamais   vraiment   pu   être  
nommée   et   discernée,   une   guerre   que  
l’auteur  a  sobrement  appelée  “  la  guerre  
de  vingt  ans  ”.  Celle  qui  commence  par  
l’effondrement   d’une   nation   endormie  
dans  ses  certitudes  et  qui  se  termine  par  
l’effondrement  de  son  empire.  Victorien  
Salagnon,  le  personnage  principal,  est  la  
parabole  d’une  France  perdue  qui   tente  
de   retrouver   sa   force   mais   qui   ne   sait  
plus   comment   faire  pour   rester   fidèle   à  
elle-‐‑même  sans  sombrer  dans  la  barbarie.  
Le  jeune  Lyonnais  commencera  par  faire  
ses   premières   armes   dans   la   résistance  
puis   dans   les   forces   de   la   France   libre.  
Animé  d’un   sentiment  mitigé   suite   à   la  
victoire   de   1945,   il   s’engagera   dans   le  
corps   expéditionnaire  d’Indochine   où   il  
deviendra   ensuite   parachutiste   et   sera  
envoyé  en  Algérie.
   Tout   un   chacun   a   entendu  
des   histoires   sur   les   parachutistes,   ces  
fameuses   troupes   “   semi-‐‑fascistes   ”  
ayant   organisé   plusieurs   coups   d’états  
en   Algérie   contre   la   République,   sans  
même   parler   des   massacres   et   des  
interrogatoires   plus   que  musclés   contre  
les  populations.  À  tel  point  que  le  terme  
de   parachutiste   est   désormais   chargé  

de   lourds   préjugés   dans   l’opinion  
publique.  Mais   peu   de   gens   savent   qui  
ces  gens  étaient  vraiment,  et  à  vrai  dire,  
personne   ne   s’y   intéresse   réellement.  
Alexis   Jenni   redonne   un   visage   à   ces  
hommes  qui  ont  donné  leur  vie  pour  que  
d’autres   n’aient   pas   à   le   faire.   L’auteur  
utilise  deux   temps  dans   son   récit,   où   le  
narrateur,  individu  marginal  perdu  dans  
la   société  moderne,   fait   la   rencontre   de  
Victorien  Salagnon,  autre  marginal  mais  
pour  d’autres  raisons.  La  rencontre  entre  
ce   pur   produit   de   la   classe   moyenne  
imbibé   de   préjugés   qu’est   le   narrateur,  
et   l’expérimenté   vétéran   sera   le   point  
de   départ   d’une   initiation.   L’ancien  
parachutiste   livrera   ses   souvenirs   à  
son   jeune  disciple   qui   en   échange  nous  
les   fera   partager.   Progressivement   le  
narrateur  comprendra,  et  tentera  de  nous  
faire   comprendre   les   guerres   coloniales  
et  les  nombreuses  meurtrissures  qu’elles  
ont  infligées  à  la  conscience  collective  de  
la  nation.
   La   principale   blessure  
qu’Alexis  Jenni  pointe  du  doigt  est  celle  
qui   nous   a   marqué   dans   ce   que   nous  
avons  de  plus  cher  :  la  langue  française.  
L’auteur   nous   montrera   comment   la  
colonie   est   parvenue   à   brider   notre  
langue,  à  la  charger  de  sous-‐‑entendus  et  
de   préjugés,   la   rendant   inconfortable   à  
l’usage.  Véritable  amoureux  de  la  langue  
française,  Alexis   Jenni   combat  dans   son  
roman,   son   premier   par   ailleurs,   cette  
dévaluation   du   français   en   donnant   à  
son   écriture   un   style   et   un   verbe   digne  
des   plus   grands   écrivains.   Pour   autant  
cette   plume   n’a   rien   de   comparable   à  
celle   d’un   Balzac   ou   d’un   Zola,   car   il  
évite  les  écueils  du  passéisme  en  écrivant  
avec  un  style  moderne  mais  résolument  
soutenu.   Cela   change   de   l’écriture   pas  
trop   familière   et   orale   d’un   certain  
nombre  d’auteurs  contemporains.
   Il   est   trop   tôt   pour   dire   si   un  
grand   écrivain   est   né,   néanmoins   il   est  
certain   que  L’art   français   de   la   guerre   est  
un  grand  roman,  une   lecture  essentielle  
pour   mieux   comprendre   notre   histoire  
récente  et  donc,  notre  présent.

   Le   problème   c’est   qu’on  
a   tellement   envie   de   faire   une   fête  
grandiose  et  inoubliable  ce  jour  là  qu’on  
est  parfois  (souvent)  déçu.  Alors  chaque  
année   on   se   creuse   un   peu   plus   les  
méninges   pour   trouver   quelque   chose  
de   nouveau   qui   vaudra   au   moins   le  
coup  d’avoir  laissé  papa  et  maman  sur  le  
canapé  en  train  de  regarder   le  spectacle  
au  pied  de  la  Tour  Eiffel  à  la  télé…  C’est  
là   que   j’interviens,   je   vous   donne   un  
bon  plan  à  essayer  d’urgence  :  passer  le  
nouvel  an  à  Londres  !

Londres  ?  Loin  et    cher  !
   Ok,   Londres   c’est   cher   pour  
nous   pauvres   étudiants,   mais   tout   est  
une   question   d’organisation.   Si   l’on  
s’y   prend   suffisamment   à   l’avance,   le  
budget   est   largement   abordable.   Mode  
d’emploi  :  réserver  ses  billets  sur  Easyjet  
très  tôt  (genre  le  plus  tôt  possible),  faire  
des   comparaisons   de   prix   d’auberges  
de   jeunesse,   réserver   sa   place   pour  
une   soirée   en   boîte,   aussi   sur   internet  
(attention   aux   arnaques).   Le   mieux   est  
de   trouver   une   auberge   en  plein   centre  
pour  éviter  de  payer  les  transports  et  se  
déplacer  free  !
   L’auberge  où  je  suis  allée  est  à  
Piccadilly  Circus,  elle  est  immense  et  
assez  sécurisée,  je  vous  la  conseille  
en   tout   cas,   vous   trouverez   plus  
d’infos   sur   Google   (notre   grand  
ami  !).

Pourquoi  à  Londres  ?
   Je  reconnais  qu’à  Londres  il  ne  
fait  pas  très  chaud  mais  bon  ce  n’est  pas  
pire  qu’ici.  Par  contre  l’ambiance,  elle,  est  
très  chaleureuse  !
   Toutes  les  décorations  de  Noël  
valent   cent   fois   la   fête  des  Lumières   (et  
au  moins  il  n’y  a  pas  toute  la  foule  !)
   Et   puis   vous   pourrez   profiter  
de   l’argent   reçu   à  Noël   pour   vous   faire  
plaisir  sur  place  :  breakfast  at  Starbucks  
coffee,  lunch  at  Burger  King,    buy  some  
clothes   at   Primark   (or   Harrolds   si   le  
Père   Noël   a   vraiment   été   généreux…).  
Sinon,  se  balader  dans  la  ville  et  faire  les  
boutiques   c’est   toujours   agréable  même  

sans  rien  acheter...
   D a n s  
les   parcs   les  
animaux   sont  
en   semi-‐‑liberté,  
c’est   toujours  
s u r p r e n a n t  
de   croiser   un  
pélican  en  pleine  

ville  et  de  voir  les  
écureuils  de  si  près.    

De   plus,   il   faut   savoir   que   presque  
tous   les  musées   sont   gratuits   alors   que  
le   cinéma   est   un   peu   cher   (un   peu   de  
culture  ça  ne  fait  pas  de  mal  après  tout).

Parlons  peu,  parlons  bien
   Bon  revenons  au  sujet  du  jour.  

Que   faire   pour   le   31   ?   Il   y   a  
plusieurs  options,  si  on  ne  
veut   pas   se   ruiner   on  
peut   tout   aussi   bien  
le   passer   dehors.   Je  
vous   garantis   qu’il   y   a  
autant  d’ambiance  dans  

la   rue   qu’en   boîte,   c’est  
un  autre  type  de  soirée  c’est  
tout  !  Vraiment  surprenant  !  
Même   les   policiers   sont  
supers  sympas  et  le  mieux  
c’est   que   les  métros   sont  
gratuits  toute  la  nuit.
   Pour   ma   part   on  
est   allé   en   boîte,   55£  
la   soirée   ca   fait   cher  
mais   bon   on   a   pris   nos  
places   la   veille   aussi  
(quand   je   vous   parlais  
d’organisation…),  en  tout  

cas  la  soirée  valait  le  coup  :  just  
LE-‐‑GEN,  wait  for  it,  DA-‐‑RY  !
   L’ambiance   est   garantie,   les  
gens   sont   sympas   en   général,   ne   vous  
inquiétez   pas   si   votre   anglais   n’est  
pas   terrible   parce   qu’à   cette   époque  
de   l’année   il   y   a   plus   de   Français   que  
d’Anglais   à   Londres   (quand   on   pense  
tomber   sur  un  beau   londonien   et   qu’en  
fait   ce   n’est   qu’un   parisien,   ça   casse   le  
charme  d’un  coup).
   Je   ne   vous   en   dis   pas   plus  
car   je   suis   sûre   que   vous   aurez   pleins  
de   surprises   sur   place   !   Londres   c’est  
magique  !
   PS   :   n’oubliez   pas   de   nous  
envoyer   votre   photo   dans   la   fameuse  
cabine  rouge  !

La fin de l’année est proche, le temps passe vite, bientôt les petits souliers au pied du sapin, 
réunion de famille et grands repas… Mais surtout le jour de l’an, autrement dit l’occasion 

incontournable de l’année pour faire la fête ! Une Insalienne nous raconte son périple à Londres.

New Year’s Eve in London

   J’habite  au  bâtiment  B  et  je  le  vis  
bien.  Suis-‐‑je  normal  ?
   Cher  petit  Insalien,  tu  vis  dans  
le   Bâtiment   le   plus   immonde   de   l’Insa  
et  tu  t’y  sens  à  l’aise  ?  Avant  de  te  jeter  
une   pierre   et   de   crier   au   scandale  
ou   au   fake   lancé   par   une   DDR  
soucieuse   de   son   image   je  
cherche   désespérément   des  
excuses   à   cette   pensée   !  
Peut-‐‑être   ton   chez   toi  
est-‐‑il   pire   que   le   B   ?  
Pire   qu’une   chambre  
avec   des   traces   marron  
sur   les   murs,   un  
réfrigérateur   qui  
ne   refroidit   rien  
mais   ronronne  
toute   la   nuit   !  
Pire   encore  
qu’une  chambre  
minuscule   pour  
deux   personnes  
qui   ne   se  
connaissent   pas.  
Pire   qu’une   vue  
sur  un  cimetière  
et   des   écureuils  
dégoutants   qui  
se   battent   pour  
je   ne   sais   quelle  
noisette   imaginaire.   Enfin,  
je   ne   puis   juger   dans   ce  
cas,   et   je   suis   heureux   pour   toi,   que  
tu   y   trouves   ton   bonheur.   Par   contre,  
dans   le  cas  où   tu  ne  viendrais  pas  d’un  
bidonville  ma  surprise  n’est  pas  atténué  !  
Dans   ce   cas   j’imagine  que   tu  dois  avoir  
un   penchant   pour   des   pratiques   pas  
nettes   du   tout   incluant   espaces   réduits  
et   toilettes   remplies   d’immondices   sans  
nom.  Have  fun.
   Mon   conseil   :   Les   toilettes  
du   fond   sont   les   plus   sales   si   cela  
t’intéresse…

   Je  crois  que  mon    coturne  est  sans  
papiers,  dois  je  le  dénoncer  ?
Oui.

   Je   suis   tombé   amoureux   d’un  
garçon   devant   Pierre   de   Fermat  
mais   je  ne   lui   ai   jamais  parlé  
de  ma  vie,  que  faire  ?  
Insalienne   chercheuse  
d’homme,  je  comprends  
ton   propos   et   je   sais  
parfaitement  que  tu  n’es  
pas  la  seule  dans  ce  cas.  
J’appelle   ce   syndrome  
la   psychose   amoureuse  

t r o m b i n o s c o p i q u e .    
Trombinoscopique  se   référant  
bien   entendu   à   la   recherche  
effrénée  que  tout  bon  patient  
va  faire  sur  sa  proie  :  recherche  

commençant   évidement   par   le  
trombinoscope  Insalien,  afin  de  
voir  son  groupe,  son  amphi,  sa  
tête,  son  nom,  son  prénom  pour  
ensuite   déferler   comme   un   fou  
furieux  vers  les  réseaux  sociaux.
   Bon   nombre   des   patients   qui  
m’en   parlent   sont   alors   poussés  
à  toutes  sortes  de  simagrées  pour  
attirer   l’attention   de   la   personne.  

Simagrées   allant   du   retard   en  
amphi   systématique   pour   concorder    
avec  l’emploi  du  temps  de  l’objet  vénéré  
(emploi   du   temps   appris   par   cœur  
évidement)   à   des   faux   malaises   qui  
poussent  la  proie  à  vous  porter  secours.  
   Si   ce   type   d’amour   fictif   ne   te  
fait  pas  de  mal,  je  ne  vois  pas  le  problème  
de  s’inventer  une  histoire  d’amour  avec  
un   inconnu,   par   contre,   si   cela   devient  
une   obsession   et   que   tu   te   sens   obligée  
de  coller  des  photos  de  lui  dans  ta  turne  
avec  des  ronds  rouges  entourant  sa  tête,  
il  faudrait  penser  à  consulter.
   Mon  conseil  :  Va  lui  parler.

La chronique la plus sérieuse de notre journal revient pour sa 
deuxième édition, et réponds toujours à vos questions. N’hésitez 

pas si quelque chose vous chagrine.

MALETTE AKASH

   Chers  amis,  
   Au   moment   où  
j’écris   ces   lignes,   l’heure  
est   grave   !   Le  Cluji   (club  
jeux   et   imaginaire)   a  
lancé   une  OPA   sur   nous.  
Cela   fait   à   présent  
presque   trois   ans   que  
nous   partageons   le  
même   local   au   rez-‐‑de-‐‑
chaussée  du  bâtiment  C  
ce  qui  leur  a  permis  de  
s’infiltrer   parmi  
nous   et   de  
récupérer  des  
informations  
cruciales   !   Ces   dernières   années,  
l’association   était   en   perte   de   vitesse.  
Le  nombre  d’adhérents  était  en  baisse  et  
nous  avions  des  difficultés  pour  recruter  
et  fidéliser  des  personnes  motivées.
   Mon   portable   vibre.   Oh   non   !  
Nous   avons   échoué   !   Malgré   tous   nos  
efforts   le   Cluji   vient   de   nous   racheter   !  
Nous  ne  formons  à  présent  plus  qu’une  
seule   association,   Tour   à   Tour   est  
devenue  une  section  du  Cluji.  
   Ne   vous   inquiétiez   pas   chers  
adhérent(e)s   et   futur(e)s   adhérent(e)s,  
nous   ne   vous   avons   pas   oublié,   vous  
pourrez  continuer  à  jouer  aux  échecs  ou  
découvrir   le   go   tous   les   vendredis   soir  
à  partir  de  20h  mais  vous  pourrez  aussi  
participer  à  des  jeux  de  plateau,  de  rôles,  
ou  encore  profiter  de  plus  des  700  livres  
de  science-‐‑fiction  de  leur  bibliothèque.  
Tour  à  Tour  est  à  l’origine  de  nombreux  
événements  ludiques,  avec,  entre  autres,  
une   animation   lors   de   la   semaine  
asiatique   et   l’invitation   de   joueurs  
professionnels   d’Échecs   et   de   Go   aux  
24H.   Donc   de   quoi   promouvoir   notre  
loisir   auprès   des   initiés   comme   des  
néophytes.
   Ces   événements   ne   seraient  
bien   entendu   pas   les   mêmes   si   des  
Insaliens  impliqués  ne  contribuaient  pas  
chaque   année   à   transmettre   la   flamme  
du  jeu  :  vous  aussi  venez  nous  rejoindre  !

Pour  plus  de  renseignements  :  
<morgane.mokhtari@insa-‐‑lyon.fr>
Permanences   :   lundi   20h   :   jeux   de  
plateaux,   jeudi   19h   :   préparation   de   la  
Convention   de   l’Imaginaire   de   l’Insa  
de   Lyon   (CIIL),   vendredi   20h   :   jeux   de  
plateau,   jeux   d’Échecs,   de   Go,   Shogi.  
Soirées   jeux  de  rôles   :  planifiées  chaque  
lundi   soir   au   local,   et   annoncées   sur  
l’agenda  du  site.

Touriste




